

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 245

Palma de Mallorca.—Domingo 12 de marzo de 1922

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### Izquierdas y derechas

Es un periódico de Madrid «El Debate» quien excita a los elementos de izquierdas a organizarse en partido para, en resumen de cuentas, apoderarse de la dirección política de España.

Verdaderamente, los elementos de la derecha no necesitan de la excitación de «El Debate». Ha tiempo que actúan, oculta o descubiertamente, en la política nacional. Los frutos de esa actuación están resumidos en los ataques que solapadamente se dirigen contra el régimen parlamentario, en los asaltos que se dan a los artículos de la Constitución que consagran los derechos individuales, y en el menosprecio que van demostrando hacia las esencias liberales del país.

Esta actuación resulta eficazísima, porque no se ejerce de abajo arriba, sino que desciende de arriba abajo. En los pueblos robustos y bien-organizados, en los que la opinión es la verdadera expresión de la voluntad común, esa actuación no pesaría grandemente. En un país como el nuestro, de conciencia política muy roma, de fe escasisima y de voluntad castrada, todo puede esperarse de las maniobras que se fraguan en las altas esferas. En estos últimos tiempos, surgen a cada paso las eflorescencias derechistas y se forman sectores que irán a converger en un frente, también único: el frente de la derecha.

No sabemos si ha llegado la hora de las izquierdas. Lo que si ha llegado es la hora de que las izquierdas recuenten sus fuerzas y procuren su organización; esa organización que, desde el opuesto punto de vista, recomienda «El Debate».

Acaso sea un bien la organización, de las fuerzas políticas en dos grandes agrupaciones. Hay una profunda mezcolanza y confusión de ideales. De ahí ha nacido esa indiferencia y falta de sinceridad que es el más formidable escollo en que suelen naufragar los principios.

Alguna culpa de ello tienen los partidos liberales. Sea por la profunda agitación espiritual que acompañó a la Gran Guerra, sea porque los valores morales o políticos han sufrido una profunda modificación en la postguerra, lo cierto es que desde hace años los partidos liberales, sobre todo en España, se han entregado al reposo. Han abandonado la propaganda de sus ideas y de ese abandono parece se han valido los elementos de la derecha para adelantar sus reducidos y ocupar unas posiciones que no habían sido imaginadas. Cada avance de la derecha supone un retroceso de la izquierda. El terreno ganado por aquélla es una merma del terreno que ocupaba la segunda.

La aparición y triunfo del bolchevismo ruso ha desplazado, naturalmente, el lugar de combate de las ideas políticas. En último término, la lucha decisiva habrá de entablarse entre el antiguo régimen que lucha por no desaparecer y el nuevo espíritu que combate por triunfar.

Entre ambos extremos irreductibles, irreconciliables, tienen su lugar adecuado los partidos liberales. No puede perderse este punto de vista para señalar el verdadero frente de las llamadas izquierdas. Estas deben ser como un dique que impida el triunfo de las derechas y un crisol en que sea depurada, si su destino es triunfar, la Idea rusa que intenta transformar el régimen social que hoy impera.

## NUESTROS COLABORADORES

### El problema de Tánger

Este problema de Tánger, que interesa tan poco a los españoles y que tanto debería interesar, es muy complejo. Vale la pena, creo, de dedicarle un artículo, sobre todo en vísperas de la Conferencia Internacional de Génova, en cuya conferencia se pondrá íntegramente el problema y se resolverá en un sentido o en otro.

Se cree comunmente que Tánger es un pleito franco-español, una disputa que tenemos con nuestros vecinos los franceses para dominar la plaza marroquí. Pero esto no es cierto, porque Tánger es un botín que quiere poseer, además de Francia y España, Inglaterra. Tres naciones quieren Tánger, cada una provista de sus derechos correspondientes. Lo que hay es que Inglaterra está llevando su pleito valiéndose de un rodéo, lo cual hace que aparentemente parezca que Inglaterra está haciendo en la cuestión el oficio de juez en lugar de representar el papel de litigante que es el que tiene.

Inglaterra tiene en el estrecho a Gibraltar. Esto quiere decir que Inglaterra mantendrá constantemente el hecho de la anulación militar de Tánger, para que esta plaza no pueda en ningún momento hacer sombra al peñón. Inglaterra ha dicho con un delicioso eufemismo que su interés está en mantener la seguridad de navegación en el estrecho. Entendiéndose por ahí la continuación de un Tánger desmantelado, militarmente nulo, inofensivo.

¿Cómo dar forma a este pensamiento? Sencillemente buscando un régimen en que Tánger sea de todos para que no sea de nadie, que es una manera como otra de que Tánger dependa de Gibraltar. Este régimen, está ya encontrado: es la internacionalización del puerto y el régimen de la puerta abierta. No hay más que continuarlo, consagrarlo una vez más ahora para acabar con la pugna franco-española, como antes sirvió para aplacar las desavenencias franco-alemanas.

Nótese pues que lo que quiere Inglaterra es la dominación indirecta de Tánger y esta su posición por ser pasiva, por tener un aire de transacción

tas, no dejará de escuchar con interés estas palabras.

No es necesario subrayar ahora la importancia y la finura de presentación de las alegaciones francesas. Por la primera promesa, Francia busca una simpatía inglesa, una tolerancia, una cordialidad. Por la segunda, trabaja la simpatía marroquí, se lanza a defender los derechos islámicos, trata a los mahometanos con respeto y exalta su fuerza.

España alega sobre Tánger derechos históricos y principalmente dice que la posesión de Tánger es necesaria a su política internacional y a la continuación de su obra en Marruecos. Pero expone, incluso al decir que Tánger es una continuación de España, el hecho de la posesión, la voracidad posesoria demasiado brutalmente, sin adornos retóricos ni jurídicos ni políticos. Esto, dificultará indudablemente la simpatía musulmana, a pesar de estar completamente convencido todo el mundo que tanta veracidad hay aquí por parte de Francia como por parte nuestra.

En segundo lugar a nadie se le oculta que nosotros no nos someteremos nunca a un Tánger desmantelado y militarmente nulo. Para nosotros Tánger vale por Gibraltar, y es seguro—al menos es la opinión de los nacionalistas españoles y del partido mili-

tar—que se aspira a tener una de las llaves del estrecho. Esto, como el lector comprenderá, nos coloca en posición algo difícil ante Inglaterra, interesada como decíamos al principio en el mantenimiento de la inutilidad de Tánger, de un Tánger de todos para que no sea de nadie.

Resumiendo: los hechos nos están llevando a hacer una política tangerina completamente opuesta a la política de la diplomacia francesa. Nuestra política es cortante, brusca, cruda. La política francesa—ellos han podido escoger es cierto—es meliflua, de contemporalización, de transacciones.

¿Como caerá, de que lado, la resolución del problema de Tánger? El tiempo lo dirá. Nosotros hemos puesto el problema, sincera completamente.

Lo que deberíamos procurar es rodear a la delegación española que defenderá nuestros puntos de vista en Génova, del máximo prestigio y de la máxima solvencia. Porque hemos de tener en cuenta que nuestros delegados habrán de dejar en la frontera de Port-Bou, todas las ligerezas y todos los patriotismos.

JOSÉ PLA

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia.

## PANORAMAS

### Periodistas

Don Mariano Marfil, director de «La Epoca» ha sido nombrado subsecretario de la Presidencia.

Con ello el jefe del nuevo Gobierno ha querido hacer un acto de justicia y premiar, de algún modo, los merecimientos de un periodista.

A decir verdad, no siempre los que manejan la pluma alcanzan la consideración del público. Pero esta vez la consideración ha partido del señor Sánchez Guerra. Y sus palabras han sido justas.

—Deseo que obtenga un premio público el trabajo anónimo del periodista.

Agradecemos al señor Sánchez Guerra esta reparación. Ella consuela de los agravios y desconsideraciones que suelen recibir los periodistas a cambio de las muchas células cerebrales que van quemando cotidianamente, en un trabajo que, por ser oculto, no es debidamente apreciado.

Al periodismo no se puede ir sin vocación. La profesión de la pluma es como la profesión del militar o la del sacerdote. Encierra en sí una esencia de heroísmo.

Es además el periodismo una verdadera escuela donde se forjan los caracteres y se templan los espíritus. Del periodismo han nacido, acaso, los hombres de más recia

contextura de nuestra vida contemporánea.

No ha habido jefe de partido que no haya consagrado al periodismo los mejores años de su vida. Ahí están los nombres de Cánovas del Castillo y de Sagasta, los nombres de Canalejas y Silvela y hasta del Conde de Romanones y Alba.

Está tan unida la historia de las ideas políticas y sociales con el periodismo, que no es posible dar cuenta del desarrollo de aquellas sin citar una multitud de nombres que han honrado las columnas de la prensa española.

Hoy, muchos ministros se han forjado entre los rotativos y el rimero de cuartillas: Julio Burell, ya fenecido, Francos Rodríguez, Sánchez Guerra, Baldomero Argente, Salvatella, etc.

Y no se diga de los periodistas que tienen asiento en las Cámaras o de los que han sido prez y honra del Parlamento español: Lerroux, Melquíades Alvarez, el integérrimo Roberto Castrovido, Zulueta, Vázquez de Mella y otros cien que están en la memoria de todos.

Se ha premiado con la subsecretaría de la Presidencia la labor anónima de un periodista. Felicitemonos todos, pues el honor recaerá sobre la «familia»

BNIDER

## NUESTROS COLABORADORES

### Por la Rusia hambrienta

De un testigo presencial

A continuación publicamos las cuartillas que nos confía una personalidad extranjera que se encuentra actualmente en Palma, y que acaba de llegar de las regiones del Volga, donde la tragedia del hambre bate sus alas. La personalidad a que aludimos, testigo presencial de muchas de las escenas de horror que ha descrito la prensa, nos ha relatado verbalmente sus dolorosas impresiones; un pálido trasunto de ellas son las cuartillas que nos remite.

No se crea que voy a contar nada nuevo. Únicamente a detallar algunas de esas tristes escenas que con mano maestra nos han descrito ya quienes, movidos de verdadera caridad, se han hecho portavoces, en nuestra prensa local, del suplicante anhelo de esos mártires del hambre.

Produce indescriptible emoción lo que he oído a testigos oculares y lo que han visto mis propios ojos en ciertas poblaciones de la Rusia meridional. Esos relatos hacen olvidar por un momento nuestro bienestar y fijar nuestra atención en que el día de mañana la guerra, el exterminio y el hambre, también pueden dar en nuestra puerta esos trágicos aldobanzos a los cuales no puede sustraerse ningún pueblo.

Todos hemos oído contar que en épocas no lejanas, en España se comieron los cueros de las sillas y por una rata llegaron a pagarse ocho y diez pesetas. ¡Oh, ironías de la suerte! Volvamos los ojos a esa Rusia y veremos que lo que nuestros abuelos nos relataban con voz entrecortada y las pupilas dilatadas por el espanto no era sino una pálida pintura comparado con lo que ocurre en el Volga.

Esos niños, cuya agonía nos ha ofrecido la señorita Roig, los he visto yo mis-

mo, después de arrebatados a la muerte por algunas naciones caritativas. Los he visto pasearse por las calles cogidos de la mano, saliendo de los asilos a dar el paseo matinal y parándose instintivamente a mirar el pan de las panaderías a través de las cristales. Figúraos, pues, cuál sería la intensidad de los martirios sufridos para que, meses después de haber empezado un régimen de alimentación normal, todavía devorasen con los ojos lo que por tanto tiempo tuvieron vedado.

Muchos de esos niños perdieron a sus padres en esa cruzada del hambre.

Hombres y mujeres, de distintas familias, revueltos y unidos por la desdicha, caminaban por las tierras rusas abrazados, formando largas hileras, a fin de no caer desplomados, presas de la agonía precursora de la muerte. Siempre avanzando, buscaban nuevos horizontes, en donde la sequía inclemente hubiera dejado algunos árboles o algunas plantas de cuyas raíces pudieran alimentarse unos días.

Durante la marcha era muy corriente ver caer a uno o varios para no levantarse más. Los compañeros, haciéndose cargo de los hijos de las víctimas, cerraban de nuevo la cadena humana; y la cruzada del hambre seguía avanzando.

En ciertos sitios llegaron a ponerse centinelas con fusil y bayoneta para impedir que los hambrientos fuesen a comerse los excrementos de las letrinas.

Ciertos cementerios tuvieron también que ser guardados, pues se había llegado a la horripilante aberración, de desenterrar cadáveres para comérselos.

Ahora lectores míos, llevaos la mano al corazón y decidme si podréis retenerla un sólo instante sin llevarla al bolsillo y sacar unas monedas con que aplacar el hambre de esos desdichados, que pagan las consecuencias de que cuatro tribunales ciegos e ignorantes, corrieran a conquistar una libertad, que asesinaron antes de alcanzar.

Como es muy natural, la revolución Rusa en sus comienzos, a pesar de perseguir un fin provechoso para el país, no podía ser una conferencia de embajadores o una partida de ajedrez, sino que tenía que ser forzosamente un acto de violencia.

Será sin duda por esto, por lo que ciertos elementos, creídos de que el mundo se ha hecho a medida para ellos, han aprovechado una pequeñez para izar bandera y combatir fines particulares, haciendo escarnio de todo un pueblo que fenece.

Si viles fueron los que asesinaron la libertad antes de dársela al pueblo, más viles serán aún los que asesinen la caridad antes de ejercerla.

Cuando damos una limosna a un desgraciado no debemos preguntarle qué ideas políticas o religiosas cultiva, puesto que con eso sólo conseguiríamos volverle hipócrita para no morir de hambre.

No debe haber mancomunidad de colectas o suscripciones; y el que una agrupación quiera llevar la batuta, en este asunto, no es sino un obstáculo para que el partido contrario se retraiga o se retire.

Al contrario, todo hombre o mujer en quien alienten sentimientos altruistas, puede, y debe, organizar una suscripción, en cada ciudad, villa, pueblo, o aldea y para el envío de los fondos recaudados, nadie mejor que la prensa y el Gobierno Civil de la provincia, posteriormente, pueden asumir tan sublime menester.

Esta Isla Dorada no ha permanecido indiferente ante la desdicha de los que nos alargan el brazo implorando un mendrugo de pan.

Los mallorquines sin excepción, se han sentido inclinados a cumplir el más sagrado de los deberes del hombre para con sus semejantes: la CARIDAD.

¿Dónde cabe satisfacción mayor y más sincera que al salvar la vida a un semejante?

¿Cómo dejar caer en el vacío la noble y brillante iniciativa de esa alma compasiva que, logrando romper el hielo de la indiferencia, ha sabido caracterizar una vez más a la heroica mujer Española?

No la conozco; pero la admiro.

Prosiga Vd., señorita Roig.

A un lado están todos los ciudadanos libres y de corazón sensible que no dejarán de ensalzar, respetar y secundar a la mujer que ha sabido igualarse a un hombre.

M. CRUSET.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

NUEVAS DANZAS.—Dos nuevas danzas han sido imaginadas por los profesores de París: la «francesca» y la «niké».

Falta saber si tendrán favorable acogida.

Cada año los maestros parisinos de danza cambian pasos extraños y difíciles; incipian en los mismos a una docena de discípulos, publican la parte técnica en las revistas ilustradas, y... esperan.

El resultado suele ser siempre el mismo.

Se vuelve al tango y al shimmy.

Y es que una danza no se puede introducir como un perfume nuevo o una receta culinaria.

Precisamente no hay nada más popular y tradicional que el baile.

Cuando una danza, aunque sea importada de cualquier sitio, se adapta a los gustos y a las necesidades de momento por los motivos que sea, se tiene ya la manera de bailar durante cincuenta años, y todo lo que a su alrededor se intenta acimatar, está fatalmente condenado al fracaso.

## 30 años atrás

12 Marzo 1892.—El estado del mar esta tarde era imponente, llegando las olas vivas a invadir el camino de Ronda en el trayecto comprendido entre el fieltro del muelle y la puerta de la Calatrava.

—Dicen algunos periódicos que un ingeniero extranjero tiene adelantados los estudios para construcción de un ferrocarril de Palma a Sóller por vall-demosa y Deyá.

# INFORMACION LOCAL

## EL ASUNTO DE PORTO-PI

Hará unos dos meses, fué profusamente repartida al público una hoja impresa conteniendo el dictamen que, referente a las condiciones Técnicas y de Salubridad de la Fábrica de Superfosfato Mineral, instalada en Porto-Pi, emitieron los ingenieros industriales de la Escuela Central, don Ventura Agulló de la Escosura, don Camilo Vega García y don Juan Vidal Martí, los mismos prestigiosos señores a quienes tiempo atrás habían acudido don Juan Coll, don Juan Agulló, don Francisco Maura y otros, para recabar de ellos un informe, en términos generales, de la fabricación de superfosfatos y ácidos nítrico y sulfúrico, con el que y apesarse de consignarse en él que no conocían la fábrica de Porto-Pi, ni su producción ni los aparatos que en ella se emplean para depurar los gases y residuos nocivos, pretendieron hacer creer quedaba demostrada la nocividad de la instalación propiedad de don Juan March.

En aquel dictamen, en el que se dedicaban aplausos al señor March, por haber puesto al servicio de la técnica, cuanto esta ha reclamado para asegurar la perfecta salubridad de su fábrica, se estudiaba con todo detalle su instalación y funcionamiento y como compendio de ello se establecían, entre otras, las siguientes conclusiones:

1.ª La fábrica de superfosfato mineral que don Juan March posee en Porto-Pi (Palma de Mallorca), está montada con arreglo a los últimos adelantos que la técnica aconseja, hasta el punto de que no existe ninguna en España y muy pocas en el extranjero, que puedan compararse con ella, no por su producción, sino porque los aparatos y mecanismos en ella empleados son tan modernos, que algunos de ellos hace menos de dos años que todavía no habían entrado en el dominio de la técnica industrial.

2.ª La modernísima sustitución de las cámaras de plomo paralelepípedas, por torres con tubo-pulverizadores permite transformar alguna de éstas, eventualmente, en torres de Gay-Lussac y por lo tanto la absorción de los vapores nitrosos, que es perfecta en régimen normal, en el período de puesta en marcha, podrá ser casi total. Además, si se ponen compuertas de guillotina en los tubos de unión de una torre con otra, se evitará que en la puesta en marcha, los gases vayan a cola, regulándose mucho mejor la temperatura y velocidad de los gases en las distintas torres por lo cual la absor-

ción total de los gases nocivos será más perfecta.

5.ª En la fábrica del señor March el desprendimiento de polvo procedente de la trituración de las fosforitas (polvo que es molesto) está evitado de una manera absoluta por una instalación completa de despolvorización en la que por medio de un potente ventilador se aspira a través de un filtro automático todo el polvo producido en los aparatos lanzando a la atmósfera el aire exento de polvo por su chimenea correspondiente.

6.ª Los gases nocivos que se desprenden al atacar las fosforitas por el ácido sulfúrico, no se lanzan libremente a la atmósfera en la fábrica de Porto-Pi, pues antes de ser evacuados, pasan por la acción de grandes ventiladores extractores a una gran batería de lavado, con agua salobre, instalación perfectamente proyectada que absorberá los gases transformando el fluorhídrico en un producto nocivo y utilizable.

7.ª Las aguas residuales procedentes del lavado de los gases indicados en el aparato anterior muy diluidas pasan por unos sistemas decantadores, donde se depositan las últimas porciones de fluosilicato sódico, llevando en disolución los demás gases en forma tal que no pueden causar perjuicio alguno al ser vertidas al mar.

De todo lo expuesto anteriormente se deduce que la fábrica de superfosfatos minerales establecida en Porto-Pi, no podrá ofrecer peligro alguno para la salud de los vecinos, debiendo, por los medios y aparatos de que dispone, ser excluida del grupo de las industrias insalubres.

Cerca de dos meses ha, que lo transcrito fué divulgado, y sin embargo muchos de los que decían ser representantes de la opinión pública, y como tales no aspiran más que a la defensa de la verdad y de la justicia, aquellos que dieron muestras de alborozo e inmensa satisfacción al poder lanzar al viento el informe-espantajo con el que se creía quedaba herida de muerte la fábrica del señor March, han adoptado ante aquel dicta-

men una actitud de silencio, delatador de la baja que inspiraba su conducta. No se trataba, no, de salir en defensa de unos supuestos perjudicados intereses, ni de velar por una salud no amenazada, no; se ansiaba únicamente: satisfacer un odio, gozarse en una venganza, causar un daño, inferir una ofensa, hundir un prestigio y una posición, acudiendo a los más inconfesables actos de violenta vileza, aunque por ellos resultaran enormemente perjudicados los intereses morales y materiales de Mallorca entera.

Era técnicamente incontrovertible aquel juicio de prestigiosos ingenieros concretamente referido a la fábrica de Porto-Pi, y para restarle valor se apeló al mismo censurable procedimiento a que acuden siempre los enemigos del señor March: suponer doblez y venalidad en quienes, respondiendo sólo a dictados de sus conciencias, proclaman públicamente y con la frente levantada el incalificable atropello que entraña el cierre de la fábrica de Porto-Pi. Afortunadamente, aquel ponzonoso proceder que dá la medida justa de la moralidad de quienes lo utilizan, no dió el resultado que sus autores perseguían de la Escuela Central; continúa incólume y muy por encima del de quienes trataron de atacarlo o desconocerlo.

Bastaría el aludido dictamen para rodear a la fábrica de Porto-Pi, del más alto prestigio científico; pero su dueño quiso colmar de satisfacción el exigente deseo público y solicitó del Ministerio de Fomento, que visitara oficialmente aquella instalación, la Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona. La poderosa y ciega voluntad que auxilia y ampara a los que anhelan la destrucción de la fábrica, lo ha impedido hasta ahora; pero los señores don Ramón Oliveras, don Antonio Ferrán y don Enrique Gil, profesores de dicha Escuela de Ingenieros, han emitido el siguiente dictamen, que ha aceptado y aprobado por unanimidad la Junta de Profesores de la misma, y en el que proclaman que por amor al Progreso, y por dignidad de la Patria, hay que proceder a la inmediata apertura de la fábrica de Porto-Pi, pues cada día que perdura su incomprensible clausura, es una afrenta al anhelado despertar de la riqueza nacional.

Después de todo esto, ¿quién, razonable y legítimamente se atreverá a oponerse al funcionamiento de la fábrica de Porto-Pi?

¿Hasta cuándo ha de perdurar la injusticia y el atropello que entraña el mantener cerrada aquella instalación, orgullo de su dueño, de Mallorca y de España entera?

por el vulgo ilustrado es también mirada con gran prevención. La circunstancia de ser los ácidos sulfúrico, nítrico y clorhídrico, ácidos energéticos, contribuye a esta opinión; influye además el hecho de que siendo a veces el anhídrido sulfuroso un residuo de muchos tratamientos metalúrgicos, y de otras industrias, que no siempre lo aprovechan, lanzándolo a la atmósfera en grandes cantidades ocasionando los consiguientes perjuicios. Lo mismo ocurre con el clorhídrico, debido a que, antiguamente las grandes fábricas de sosa, no lo aprovechaban. En tales casos, estos ácidos y, especialmente el sulfuroso, que es el que nos interesa es un residuo, mientras que en la fabricación del sulfúrico, es la primera materia, que se obtiene a su vez por la combustión del azufre, o más generalmente, por la tostación de la pirita; y a cualquiera se le ocurre, que ningún fabricante tenga interés en lanzar a la atmósfera la primera materia de su industria. En el caso de la fabricación del sulfúrico se toman, como es natural, todas las precauciones imaginables para evitarlo y la cantidad que se pierde, es tan mínima, que no tiene importancia alguna para la salubridad de las cercanías de la fábrica ni aún para la fábrica misma. Lo mismo se hace con el ácido nítrico (muy raro) que se emplea para la fabricación. Únicamente puede admitirse, que en la puesta en marcha de estas fábricas se pierda algo de estos gases y son frequentísimos los casos, en que ni aún en estos momentos ocurre nada de particular.

Después de esto, sólo debemos ver, si las instalaciones son las corrientes en esta industria, para deducir la posibilidad de pérdidas, que puedan ocasionar perjuicios o molestias.

Después de esto, sólo debemos ver, si las instalaciones son las corrientes en esta industria, para deducir la posibilidad de pérdidas, que puedan ocasionar perjuicios o molestias.

Después de esto, sólo debemos ver, si las instalaciones son las corrientes en esta industria, para deducir la posibilidad de pérdidas, que puedan ocasionar perjuicios o molestias.

Después de esto, sólo debemos ver, si las instalaciones son las corrientes en esta industria, para deducir la posibilidad de pérdidas, que puedan ocasionar perjuicios o molestias.

Después de esto, sólo debemos ver, si las instalaciones son las corrientes en esta industria, para deducir la posibilidad de pérdidas, que puedan ocasionar perjuicios o molestias.

ponde a unos 65 kgs. por m<sup>2</sup> y 24 horas; esta cantidad es susceptible de aumentarse en buenas condiciones de tiro. La instalación de los hornos es buena; los aparatos auxiliares nuevos y por duplicado los motores. El conducto de polvos y la cámara de los mismos de dimensiones apropiadas. No encontramos aquí motivo para hacer objeción alguna. La instalación debe trabajar bien, es la corriente en todas las fábricas modernas. Aquí no es posible escape de gases, máxime con el trabajo por aspiración que se emplea en el aparato.

### Glover

Diámetro 3,80 mt., superficie 11'34 m<sup>2</sup>; altura 11 mt.; volumen 122 m<sup>3</sup>.

Los 8 hornos tostado 5 toneladas diarias, consumen 40 toneladas de pirita, que con un 50 p<sup>3</sup> de azufre, representan 20 metros cúbicos por tonelada de azufre. Bien que las dimensiones del Glover no sean exageradas, ha de permitir una buena producción de ácido, que descargará el trabajo de las torres; es difícil formarse idea exacta de esta producción, pero sin exagerar, creemos poderla fijar, en 25 p<sup>3</sup> de la total.

La construcción del Glover es buena, y bien entendidos los refrigerantes de ácido, decantadores, etc. Las tuberías de entrada y salida miden 1'67 y 1'00 mts. de diámetro respectivamente y son suficientes para que los gases circulen bien.

### Torres de reacción

Se ha adoptado el sistema de torres en vez de cámaras. El aparato tiene 8 torres de 6 mt. de diámetro, superficie 28,27 metros cuadrados; altura 15 mt.; volumen 424 metros cúbicos. El volumen de las 8 torres es de 3.932 metros cúbicos.

Las 20 toneladas de azufre quemadas deben producir con buen rendimiento, 60 toneladas de ácido sulfúrico de 100 %, que equivalen a 89 toneladas diarias de ácido de 53°. Deduciendo de éstas el 25 p<sup>3</sup> elaborado en el Glover, quedan 67 toneladas para las torres, con lo que la producción de estas ha de ser de unos 20 kgs. por metro cúbico.

Esta producción sería muy intensiva tratándose de cámaras ordinarias. Una de las ventajas que se atribuyen a este sistema de torres es la de intensificar la producción. Alimentadas las torres con ácido por los turbo-pulverizadores y con agua, por los pulverizadores corrientes en todas estas fábricas, el contacto muy íntimo facilita las reacciones y permite una fabricación intensiva que en la marcha corriente se ha de ver hasta donde se puede llegar.

Las disposiciones adoptadas para estas torres están así mismo bien; a pesar de ser uno de nosotros poco entusiasta de estas instalaciones debemos reconocer que están bien instaladas.

### Gay-Lussac

Hay dos de un diámetro 3,80; altura 14 mt.; superficie 11,34 metros cuadrados; volumen de cada uno 158 metros cúbicos; y entre los dos 316 metros cúbicos.

A 8 metros cúbicos, por 1.000 kilos de pirita (que es una cifra corriente) correspondían 320 metros cúbicos; en vez de los 316 que tienen. No conocemos ninguna fábrica que peque por exceso de instalación Gay; cuanto mayores sean mejor; nos habría gustado encontrarlos mayores, máxime siendo la fabricación intensiva. Verdad es que puede compensarse el poco volumen con una circulación mas intensa de los ácidos; y que en la absorción, influye la superficie y calidad del relleno. En la fábrica está preparada la circulación de ácidos para que sea metódica, con lo cual la absorción será mejor.

### Tiro

Se hace por aspiración entre los dos Gay Lussac, disposición muy empleada en esta fabricación. Los técnicos no están todavía de acuerdo sobre si es mejor el tiro antes del Glover o entre los Gay Lussac; pero todos aceptan, que esa última disposición, que es la de la fábrica, es mejor, por lo que hace referencia a las fugas, a causa de la aspiración que reina en todo el aparato. Los motores están por duplicado; además, sería fácil colocar un tubo de comunicación entre las tuberías de aspiración y de impulsión, para hacer, en caso de avería del ventilador, el tiro indirecto por la chimenea del último Gay Lussac.

### Monta-ácidos

Todo el servicio está por duplicado. lo cual permite salvar cualquier avería sin interrumpir el funcionamiento.

### Resumen

La instalación de la fábrica es buena; una ampliación del Gay Lussac sería conveniente, pues la producción es muy intensiva. Existen trabajando en otras fábricas muchos aparatos peor dispuestos que no pueden compararse en bondad con el colocado en Porto-Pi. Así es que no proponemos modificación alguna. Pero habiéndose reclamado sobre el funcionamiento de esta fábrica, por haber ocurrido algún desprendimiento de gases en la puesta en marcha, a cada ingeniero a quien se consulte por las modificaciones o perfeccionamientos posibles, debe proponer algunas tales como: instalación de un nuevo Gay Lussac; instalación de una torre regada con álcalis, o con sulfato ferroso; tuberías refrigerantes antes de los Gay Lussac; alguna cámara intermedia, así como también la instalación

de un modernísimo procedimiento de la sílice gelatinosa, que incluso se ha propuesto en sustitución de las torres de Gay Lussac.

Nosotros aconsejamos que se ponga en marcha tal como está, pues todo indica que puede funcionar bien así que hayan pasado los días de puesta en marcha necesarios para establecer el régimen normal.

Si después de ello se observara que la acidez de los gases fuese grande, entonces y sólo entonces, se podría pensar en alguna instalación complementaria; y es menester tener presente, que el primer interesado en que no haya desprendimiento de gases, es el propio fabricante, porque un exceso de acidez en la salida representa una pérdida económica notable.

Creemos sinceramente que ha habido excesiva precipitación en suspender la fabricación; si la hubiéramos encontrado en marcha, en vista de ésta y de la composición de los gases a la salida, se habría visto si era necesario introducir alguna modificación, que incluso sería posible, sin cambiar la instalación, variando tan sólo los factores de marcha, tales como carga de los hornos, circulación de ácidos, tiro, etc.; medidas, todas, que al Director de la fábrica incumben adoptar como más conocedor de los detalles de la instalación y marcha de fabricación y como primer interesado en remediarlo por cuestión de economía.

### Ácido nítrico

La fábrica de ácido sulfúrico está dispuesta de tal modo que la alimentación en productos nitrosos puede hacerse descomponiendo nitrato en cubetas colocadas en la cámara de polvos, y por si no se quiere emplear este sistema, hay una pequeña instalación para obtener el ácido nítrico.

El consumo de nitrato puede tomarse entre unos y tres kilos por 100 kilos de azufre quemado. Al tipo de 2 kilos, se deberían descomponer 400 kilos de nitrato al día. La instalación para el nitrato es un poco pequeña para el consumo probable de la fábrica; verdad es que se puede ayudar trabajando con nitrato. La condensación parece que no está proporcionada a la caldera; si en marcha, se confirmara esto, se puede intercalar un serpentín de gres entre el actual y la caldera. De momento, solo acortando, disponer unas tablas o listones de madera que dirijan la lluvia de agua que cae sobre el primer tubo al segundo, y sucesivos. Así el enfriamiento sería más energético y quizá esto solo bastaría para aumentar la condensación. Además, en la torre final se puede añadir bastante agua, porque no se necesita nitrato concentrado y también los gases que salen del aparato podrían dirigirse a una de las cámaras.

Si puesta en marcha la fábrica del sulfúrico resultase realmente insuficiente la del nítrico, podría emplearse, como ya hemos indicado, las cajas del nitrato, o instalar otra caldera para el nitrato; pero todo esto es cuestión de orden interior, que para nada afecta al exterior de la fábrica.

### Emplazamiento

El emplazamiento de esta fábrica reúne excelentes condiciones para una empresa industrial de importancia y difícilmente podría encontrarse otro mejor.

En primer término constituye un acierto establecer la fabricación de abonos fosfatados en el archipiélago Balear pues además de poder encontrar fácil mercado para la venta en el interior de las Islas, esencialmente agrícolas, está equidistante de toda la costa Mediterránea de la Península que constituye así mismo una importante zona de consumo. Al mismo tiempo las Islas Baleares se encuentran a poca distancia de las costas de Argelia que es el principal centro de aprovisionamiento de las fosforitas que sirven generalmente de primera materia a esta industria.

Tratándose de una mercancía de mucho peso y poco valor relativamente, la cuestión de transportes es de gran importancia y como la fosforita sea del África o de América ha de llegar forzosamente por mar, es altamente conveniente establecer la fábrica en el litoral, a ser posible en sitio donde puedan descargarse directamente los buques. Por tal motivo vemos instaladas las más importantes fábricas de superfosfato en poblaciones marítimas o sus cercanías tales como Mongat, Badalona, Barcelona, Valencia, Grao, Alicante y aún Sevilla y Bilbao que por tener ríos navegables ofrecen buenos emplazamientos.

Bajo este concepto es excelente la bahía de Palma y de ella la cala de Porto Pi constituye el desideratum. En efecto forma dicha cala un pequeño puerto natural dentro de la gran bahía, suficientemente próximo a una ciudad importante donde es fácil encontrar los recursos necesarios en material y personal para el buen funcionamiento de una fábrica y suficientemente alejado para evitar la instalación dentro de la misma ciudad, donde es difícil encontrar terrenos disponibles al lado del mar. La cala de Porto Pi convenientemente dragada y habiéndose ya construido muelles para recibir buques de 6.000 toneladas que pueden descargar directamente dentro de la fábrica las fosforitas y las piritas necesarias a la fabricación y al propio tiempo pueden cargar con facilidad el superfosfato fabricado para repartirlo por los puertos del litoral de la Península es un sitio desde el cual se podrá, y aún el día que nuestra industria se fortalezca y funcione en buenas condiciones económicas, realizar con

## Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona

DICTAMEN OFICIAL sobre las condiciones técnicas y de salubridad de la fábrica de superfosfato mineral de D. Juan March, instalada en Porto-Pi (Palma de Mallorca) emitido por los Ingenieros Industriales y Profesores de dicha Escuela Don Antonio Ferrán, Don Ramón Oliveras y Don Enrique Gil, y aprobado por la Junta de Profesores, en 10 de Marzo de 1922

### Fábrica de superfosfatos de Porto-Pi

#### Objeto de la industria

Como indica su nombre, el objeto de esta instalación fabril, es la fabricación de superfosfatos minerales. Las primeras materias son la fosforita y el ácido sulfúrico: la primera es un producto natural que generalmente las fábricas del Mediterráneo adquieren procedente de los yacimientos del Norte de África o de la Florida (E. U. A.); el ácido sulfúrico, que se necesita casi en igual cantidad que la fosforita, es objeto de fabricación en el mismo establecimiento. Para la obtención de este ácido es preciso adquirir pirita o azufre (productos naturales) y nitrato sódico o ácido nítrico, que a su vez es producto de fabricación anexa.

La instalación de Porto-Pi comprende:

- 1.—Un edificio en que está instalada la fabricación del superfosfato.
- 2.—Un edificio en que se fabrica el ácido sulfúrico.
- 3.—Un pequeño edificio en que se fabrica el ácido nítrico.
- 4.—Otras dependencias auxiliares destinadas a almacenes, talleres, despacho, etcétera.

### Descripción de las instalaciones y su crítica

#### Fabricación del superfosfato

Consta de dos partes: la mollienda de la fosforita y su desagregación por el ácido sulfúrico. Para la mollienda existen un quebrantador de mándibula, dos molinos tipo Kent, dos tamices, aspiradores de polvo, y filtración del aire. Los aparatos están dispuestos en dos series en paralelo desde el quebrantador hasta el aspirador y filtros. Todo ello está instalado en el edificio.

El ataque por el ácido sulfúrico se rea-

liza en un malaxador vertical, capaz para desagregar 500 kgs. de fosforita; en 5 minutos puede producir una tonelada de superfosfatos, lo cual da una producción de 190 toneladas por día de 16 horas.

El ataque se continúa luego en dos cuevas provistas de descarga mecánica. Los gases que se desprenden en este ataque son aspirados y lavados en las torres situadas al lado del edificio.

Esta instalación es hermosa. Toda la parte de pulverización está instalada en condiciones higiénicas irreprochables. La inspección más rigurosa no encontrará ninguna observación que hacer. Aspiración potente de los polvos de mollienda, que podrían molestar a los operarios, filtración del aire aspirado, todo está en perfectas condiciones.

La aspiración de los gases que se desprenden en el ataque de la fosforita, es sumamente energética y por duplicado, de modo que, en caso de avería o reparación de uno de los ventiladores, puede ponerse inmediatamente en marcha el otro. El lavado de los gases, que de no hacerlo bien, a quien molestaría principalmente sería al personal de la fábrica, es muy intenso y también por duplicado. Consta de dos cámaras divididas cada una en 15 departamentos, que vienen a formar otras tantas torres que los gases atraviesan en zig-zag, mientras están expuestos en cada una a un energético lavado, por lluvias de agua producidas por pulverizadores colocados en la parte superior. Una sola de estas cámaras es más que suficiente para la producción, y si se quiere se pueden hacer circular los gases por las dos, es decir por 32 torres.

De la instalación de superfosfatos casi no deberíamos ocuparnos; puede decirse que no ha trabajado, o ha trabajado tan poco, que las reclamaciones que se han hecho no pueden haber sido motivadas por ella.

#### Acidos sulfúricos

La fabricación de ácidos, en general, es mirada con terror por el vulgo, y hasta

una conferencia el señor Taltavull, disertando sobre el tema: «La Feria de muestras de Milán y las relaciones italo-españolas».

Vista de una causa.—Veredicto de inculpabilidad

Barcelona 11 a las 24.—En la Audiencia ha tenido lugar la vista de la causa contra el sindicalista Domingo Colomer y el somatenista Francisco Ballester, acusados de dos homicidios que ocurrieron en la colisión ocasionada en el pueblo de Hospitalet entre los somatenistas y los sindicalistas a consecuencia del intento de atentado contra el contratista señor Coll.

En la refriega resultaron muertos el sindicalista Manuel Figueroa y el somatenista Pedro Posta. Se dictó veredicto de inculpabilidad.

Muerto por un remolque

Barcelona 12 a las 1'30.—En el tranvía de San Andrés un sujeto llamado Jover de 25 años, iba en el estribo.

Topó con la barrera del cruce del tren cayendo y pasándole por encima el remolque.

De resultados del percance falleció el Jover.

El tren llegó después debido a que tuvo que detenerse porque el cadáver interceptaba la vía.

Una desgracia

Barcelona 12 a las 1'30.—Una máquina de la línea del Norte, cerca de San Andrés, ha cogido a Hermin Verger de 27 años, amputándole el brazo derecho.

El estado del herido es gravísimo.

Del Extranjero

Irlanda

El número de víctimas de los sucesos de Belfast

Belfast 11.—Anoche hubo cuatro muertos.

Desde el sábado se han registrado doce muertos a consecuencia de los sangrientos sucesos ocurridos en esta capital.

Oficial asesinado

Belfast 11.—El total de muertos a consecuencia de los recientes disturbios desde el día 5 son doce.

Ayer fué asesinado un oficial inglés por varios desconocidos.

Indostán

Nota del Gobierno central de la India

Londres 11.—Telegrafían de Delhi que el Gobierno central de la India ha enviado una nota a Londres insistiendo en la necesidad de la Conferencia de Oriente, como resultado de la neutralización de los estrechos, la evacuación de Constantinopla y la soberanía del Sultán sobre los Santos Lugares y la restitución a Turquía

de la Tracia otomana comprendiendo a Andrinópolis.

Se detendrá al Jefe nacionalista

Londres 11.—Telegrafían de Delhi que se considera inminente la detención del jefe nacionalista Gaudhi.

El Consejo del Gabinete ha ordenado su procesamiento.

Grecia

La crisis es inminente

Atenas 11.—Gounaris ha expuesto a la Cámara la política del exterior.

Se ha votado una proposición de confianza al Gobierno que ha sido rechazada por 165 votos contra 65.

La crisis es inminente.

Inlaterra

La huelga de metalúrgicos

Londres 11.—Han fracasado las negociaciones entre los patronos y obreros metalúrgicos.

Mañana empezará el «loc-kout»

VELÓDROMO DEL VELOZ SPORT BALEAR
Hoy Domingo 12 Marzo a las cuatro de la tarde
Grandes carreras internacionales

Interesante match con entrenadores entre los equipos
:: Parets-Bover y Betemps-Ferrá ::

Alemania

Reunión en el Reichstag

Berlin, 11.—En el Reichstag se ha celebrado una conferencia entre el Canciller Wirth y los representantes de los partidos políticos.

Se aprobaron catorce proyectos fiscales, además de la emisión de un empréstito forzoso de mil millones de marcos.

Exposición de industrias

Danzig, 11.—La Exposición de industrias eléctricas que se celebra en esta capital resulta interesantísima.

Agitación minera

Joannesburg, 11.—Los huelguistas han asaltado la mina matando al director, a 7 mineros y 2 policías.

La agitación que reina es vivísima.

Rusia

El hambre en Rusia

Varsovia, 11.—Comunican de Moscú que se calculan en tres millones de rusos los que sufren el azote del hambre en Turquestán.

La región más castigada, siendo extraordinario el número de hambrientos, es Odessa, la región denominada «Tierra negra», la más fértil de Rusia en otros tiempos y que en la actualidad está desierta.

Italia

El Tratado de Rospallo

Roma, 11.—El Consejo de Ministros ha

examinado el poner en vigencia el Tratado de Rospallo.

Huelga general

Génova, 11.—Debido a los conflictos entre fascistas y socialistas se ha declarado la huelga general.

Francia

El embajador de Italia

Paris 11.—Mr. Poincaré ha recibido al embajador de Italia conde de Storza.

La Reina Isabel

Paris 11.—Ha marchado a Bélgica la reina Isabel.

La reunión de los ministros de Hacienda

Paris 11.—Se ha celebrado la quinta reunión de los ministros de Hacienda aliados.

Han examinado los medios de realizar la movilización de la deuda alemana y además el empréstito internacional que se proyecta.

El pacto defensivo anglo-belga

Paris 11.—El embajador de Inglaterra en Bruselas ha declarado que los Gobiernos inglés y belga están de acuerdo respecto al pacto defensivo anglo-belga el cual se publicará en breve.

Los pacifistas y Fiume

Paris 11.—Comunican de Fiume que a los pacifistas residentes en Italia se les ha invitado de abstenerse de ir a Fiume atendiendo a la tranquilidad absoluta que reina en dicha población ya que su intervención podría provocar conflictos.

La escaramuza de Tazza

Paris 11.—Noticias que llegan de Tazza confirman que ha habido una nueva escaramuza en el zoco El Arbâa del sudoeste.

Faltan detalles, creyéndose que se trata de una acción local de los moros de Beni-houcert.

Alemania entregará mil millones

Paris 11.—Alemania entregará mil millones de marcos oro.

Se adjudicará 100 a Inglaterra, 300 a Bélgica, 140 a Irlanda y 30 a Italia.

India

El virreinato de la India

Londres 11.—Se ha confirmado oficialmente la detención del jefe nacionalista indio Gandhi.

Se asegura que el duque Devonshire es el candidato que cuenta con mayoría de probabilidades para ocupar el virreinato de la India.

La dimisión del virrey actual se da por segura a causa de los incidentes ocurridos durante el viaje del príncipe de Gales.

COLEGIO ESPAÑOL

1.ª y 2.ª enseñanza

Comercio, carreras especiales. Clases diurnas y nocturnas. Profesores competentes y con título. Alfarería, 4 (esquina Pl. Quadrado)

Lotería Nacional

Primer premio de 120.000 pesetas

Ha correspondido al número 21.730 despachado en (Barcelona, Murcia y Málaga).

Segundo premio de 65.000 pts.

Ha correspondido al número 4.373 despachado en (Madrid, Barcelona y Sevilla).

Tercer premio de 25.000 pts.

Ha correspondido al número 7.281 despachado en (Málaga, Madrid y Sevilla).

Premios de 2.000 pts.

Han correspondido a los números:

15.918, despachado en (Madrid).

289, id. en (Barcelona).

2.213, id. en (Barcelona).

25.561, id. (Zaragoza).

14.634, id (Teruel, Barcelona y Valencia).

5.012, id. (Madrid, Málaga y Barcelona).

26.659, id. (Gijón, Almería y Sabadell).

15.032, id. (Cartagena, Madrid y Zaragoza).

20.035, id. (Castellón, Barcelona y Madrid).

6.532, id. (San Sebastián y Sevilla).

Premios de 1.500 pts.

Por aproximación al primer número los números 21.729 y 21.731.

Premios de 1.000 pts

Por aproximación al segundo premio los números 4.372 y 4.374.

Premios de 692 pts.

Por aproximación al tercer premio, los números 7.280 y 7.282.

Con 400 pts.

Centenas

003 010 023 038 050 221 132 173

174 179 197 206 265 267 290 340

389 418 420 440 451 493 506 547

651 674 739 751 752 762 766 767

732 837 835 837 744 858 866 869

978 931.

Mil

048 066 074 080 033 160 168 219

217 252 270 273 297 411 423 451

453 522 523 533 554 558 566 624

674 633 669 678 683 736 740 750

757 733 736 835 910 924 928 948

976.

Dos mil

052 065 083 106 147 152 155 177

179 191 193 226 355 356 380 503

499 451 456 491 527 537 593 596

646 667 731 763 771 780 795 802

804 832 835 839 859 882 887 892

891 981 984 996.

Tres mil

030 083 189 213 235 342 268 325

332 345 346 404 418 433 468 543

547 566 658 675 693 745 779 787

793 848 870 945 948 958.

Cuatro mil

039 041 064 098 089 100 151 166

182 191 105 207 213 130 243 305

307 341 372 375 380 384 391 407

414 415 418 465 545 565 575 622

638 659 962 699 727 752 782 824

854 859 879 897 909 987 995 998

Cinco mil

014 023 038 053 063 065 077 083

108 112 182 191 193 207 266 310

322 323 352 353 394 402 445 478

491 515 551 553 577 581 743 749

786 799 804 832 852 856 953 969

972 978.

Seis mil

018 170 227 227 278 330 413 470

505 560 566 604 610 680 a14 841

843 863 884 915 918 920 931 956

970 972 974 986 995.

Siete mil

002 006 066 105 131 197 230 236

242 257 273 285 309 319 341 360

367 368 407 401 420 433 439 454

483 491 506 507 522 537 555 680

683 748 766 774 780 788 920 941

962 965

Ocho mil

070 147 159 166 168 228 230 232

418 435 444 553 582 629 704 733

736 820 878 896 921 923 942 313

314 342

Nueve mil

008 108 135 191 199 215 306 312

324 337 376 409 412 440 441 506

509 550 494 603 608 620 649 575

685 592 804 727 674 783 786 787

901 902 908 928

Diez mil

035 084 091 121 126 160 199 213

242 258 325 329 327 371 493 514

522 531 535 543 092 603 616 622

676 707 715 722 734 742 760 763

774 783 824 878 901 912 952

Once mil

015 027 045 127 139 142 172 174

179 201 274 276 271 379 381 413

507 522 525 543 658 589 624 627

640 687 733 761 767 770 774 794

796 860 879 910 936 943

Doce mil

000 003 019 062 071 107 146 182

378 403 447 507 515 551 554 579

587 601 622 629 662 672 682 713

723 755 775 890 947

Trece mil

002 023 043 052 072 090 098 097

129 157 170 179 243 257 358 359

425 429 453 484 571 576 645 625

716 721 911 815 904 988 993 909

990

Catorce mil

000 009 036 063 098 138 147 140

193 196 317 322 337 370 399 417

460 468 470 491 533 545 553 562

583 614 632 751 752 787 818 841

879 897 930 937 223 272 278 934

944 952 984

Quince mil

002 005 009 037 040 054 063 072

073 104 179 197 232 240 241 260

261 277 293 312 318 401 415 469

466 474 572 576 581 598 609 611

621 679 695 697 718 726 735 747

764 778 783 788 857 868 935 941

974

Dieciséis mil

007 011 024 083 130 178 198 225

251 297 272 317 334 402 424 436

469 474 475 537 546 556 643 647

648 700 721 723 724 735 790 890

894 915 943 902 981 995

Diecisiete mil

001 004 031 047 114 128 150 223

227 269 285 288 304 311 316 338

356 382 386 407 433 447 471 473

515 530 533 548 615 634 641 656

675 714 736 758 773 783 785 789

820 828 833 924 937

Dieciocho mil

001 008 036 060 069 116 122 202

249 268 281 334 340 348 362 503

## MERCANTILES

## MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

En general se ha registrado pocas operaciones durante la última semana, debido a la firmeza que acusan los precios de casi todos los artículos.

Es de notar sin embargo que en algunos renglones el alza ha sido contenida de momento, como por ejemplo los algodones en rama.

No obstante la tendencia alcista sigue siendo la tónica del mercado.

Se ha registrado alza en los azúcares blancos peninsulares, cacao de Caracas corrientes, cafés de Puerto Rico, maíz de Plata, aceites de linaza, anís, azafrán, mijo extranjero, y baja en los aceites de coco, almendras, avellanas, higos y algunas clases de alubias.

En el mercado de cereales los precios en su gran mayoría se han mantenido estacionarios.

ACEITES.—Cotizase: De oliva.—Andaluz corriente, bueno, a 195.

Tortosa finos, a 243'47. Aragón de 265'20 a 286'90. De orujo.—De color verde, primera, de 104'35 a 108'70.

Todo ptas. 100 kilos. Amarillo, primera, de 115'39 a 121'74. Id. segunda, de 108'70 a 113'05.

Todo ptas. 100 kilos si envase. De coco.—Blanco (con envase) a 140. Cochín, a 170.

Palma, a 190. Cacahuete, a 180. De linaza.—Crudo, a 190. Cocido, a 198.

Incoloro, a 220. Todo ptas. 100 kilos. En cajas, 8 ptas. más por 100 kilos.

ALCOHOLES.—Precios firmes. Cotizase: Rectificados industriales, de 96'97 a 230 a 235.

Id. vínicos, de 96'97, de 225 a 230. Desnaturalizados, de 88'90, de 155 a 160.

Aguardiente de caña, de 195 a 200. Todo ptas. el hectólitro sin envase.

ALGODONES.—Se han excedido al consumo 6283, siendo el «stock» en plaza de 143.496 balas.

El «fully good middling» cerró a 151 ptas. los 50 kilos o al precio de la semana anterior.

ALGARROBAS.—Vinaroz nuevas, de 20'83 a 22'02.

Rojas, a 20'23. Mallorca, a 18'45.

Ibiza, a 17'85. Tarragona, a 20'83. Valencia, a 20'83. Chipre, a 23'80.

Todo ptas. 100 kilos.

ARROCES.—Bomba, de 100 a 105.

Benloch, de 65 a 75. Todo ptas. 100 kilos.

ARVEJONES.—Navarra, a 70. Benicarló, de 58 a 60. Calaf, a 57.

Todo ptas. el hectólitro. AVENA.—Cotizase: Extremadura, de 39 a 40.

Mancha, de 38'50 a 42. Argentina febrero, a 28'87 caf. granel.

Túnez, de 36'50 a 37. Todo ptas. 100 kilos.

AZUCARES.—Mercado encalmado. Precios firmes. Cotizase: Refinados.—Pilé, a 190.

Pilón, a 202. Plaqueta, a 201.

Cortadillo primera, a 207. Id. segunda, a 187.

Blancos peninsulares, a 163. Estados Unidos, a 163.

Holanda, a 163. Todo ptas. 100 kilos.

AJOS.—Villafraña, de 12 a 30. Bañolas, de 22 a 48.

Todo ptas. p. docena de ristras según tamaño.

ALMENDRAS.—Los almacenistas cotizan: Mallorca corriente, a 370.

Escogida, a 410. Esperanza primera Tarragona, a 415.

Común, a 380. Mollar en cáscara a 195.

Todo ptas. 100 kilos. AVELLANAS.—Negrita a 135.

Cribada a 130. Corriente a 110.

Todo ptas. los 109 kilos. BACALAO.—Venta encalmada.

Cotizase: Islandia de 98 a 100; pts. los 40 kgs. el de primera clase y a 96 el de segunda.

Libro primera de 103 a 104 y el de segunda a 100.

CARBONES MINERALES.—Los fletes de Inglaterra acusan más firmeza, cotizándose a 15 chelines Cardiff-Barcelona, y 16 Tyne o Glasgow-Barcelona.

Respecto a Asturias el tonelaje no es muy abundante.

En plaza se cotizan los carbones ingleses: Cardiff, primera de 78 a 86.

Segunda a 75. Guisantes a 75.

Fragua Ahonda a 100. Antracita Cobles, a 170; Idem nueces a 170.

Beans a 140. Llama a 80.

Newcastle, a 72. Coke Garesfield a 120.

Asturianos.—Galleta a 85. Grana a 72. Menudo de 55 a 65, según calidad y la vaj.

Todo pts. los 1.000 kilos sobre carro muelle precio sin descuento.

CANAMONES.—Extranjeros de 72 a 75 pts. los 100 kilos.

CEBADA.—Comarca de 38 a 40. Danubio disponible de 35 a 36.

Marruecos y Túnez de 35 a 37. Todo pts. los 100 kgs.

CAFES.—Continúa el mercado muy firme, siendo probables nuevas alzas.

Cotizase: Caracolílo Puerto Rico, a 630.

Puerto Rico Yauco de 595 a 610. Puerto Rico Hacienda a 585.

Caracas, a 565. Colombia a 525.

Colombia corriente, de 445 a 460. Puerto Cabello a 470.

Santos de 460 a 470. Todo pts. los 100 kgs.

CACAOS.—Han llegado 25.227 sacos de Fernando Póo.

Continúa la firmeza en este artículo. Se cotizan:

Guayaquil arriba superior, nueva cosecha a 3'95.

Caracas clase superior, a 5'95. Id. corriente a 5'00.

Fernando Póo superior a 3'60. Id. primera a 3'50.

Corriente a 3'45. Todo pts. el kilo.

DESPOJOS.—Cotizase: Salvado, a 5.

Salvadillo de 5'45 a 6'42. Menudillo de 5 a 6'07.

Todo pts. los 100 kgs. FRIJOLES.—Extranjeros, de 50 a 55.

Castilla, de 80 a 90. Todo pesetas los 100 kilos.

FRUTAS Y HORTALIZAS.—Cebollas, Figueras, de 110 a 115.

Valencia, de 90 a 100. Patatas bufé, de 39 a 40.

Bolado de 42 a 46. Todo los 100 kilos.

Guisantes del país, de 8 a 12. Judías verdes, de 12 a 20.

Todo pesetas los 10 kilos. Boniato Mallorca, de 35 a 40 ptas. los 100 kilos.

Tomates país, de 8 a 10. Manzanas Aragón, de 6 a 12.

Todo pesetas los 10 kilos. Coles Valencia, de 6 a 9 ptas. docena.

Limones, de 3 a 5 ptas. ciento. Plátanos, de 1 a 1'50 ptas la docena.

GARBANZOS.—Andalucía blancos, de 46 a 90.

Pelones, de 45 a 90. Alfarnates, de 70 a 110.

Morunos núm. 29, de 52 a 54. Número 28, de 42 a 44.

Número 27, de 35 a 37. Todo pesetas los 100 kilos.

HABAS.—Extremadura, de 52 a 55. Marruecos, de 48 a 49.

Mallorca, de 48'50 a 50.

## CONSULTORIO DE UROLOGIA

DE LOS

## HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París  
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato  
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101  
(Entre Estaciones y Teatro Balear)

## CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.  
ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

## ENTRE VECINOS

Por qué? deja Vd. a sus hijos jugar y pasearse con este frío tan intenso, no teme que cojan un fuerte resfriado.

Nada temo, mis hijos toman todos los días la

## Emulsión Aguiló con hipofosfitos

que preserva los resfriados y fortalece y mineraliza el organismo.

Jaime II, 107.—PALMA de MALLORCA.

Mahón, a 68. Todo pesetas los 100 kilos.

HABICHUELAS.—Valencia Pinet, de 65 a 67.

Amonquell, de 69 a 70. Comarca, de 65 a 68.

Coco blanco, de 60 a 64. Mallorca de 75 a 78.

Japón, de 35 a 40. Danubio, de 45 a 47.

Castilla, de 97 a 100. Id. Cocorosas, de 72 a 74.

Todo pesetas los 100 kilos. HABONES.—Jerez, de 51 a 52.

Sevilla nuevos, de 50 a 51. Marruecos, de 46 a 47.

China, de 50 a 51. Todo pesetas los 100 kilos.

HARINAS.—Extra blanca número 1 a 67.

Superfina blanca núm. 2, de 64 a 65. Entera, de 64 a 65.

Núm. 4 segundas, a 38'35. Terceras, a 33'33.

Cuartas, a 31'66. Extra fuerza núm. 1, a 68.

Núm. 4 segundas, a 40. Cuartas, a 33'53.

Todo pesetas los 100 kilos.

HIGOS.—Nueva cosecha. —Mallorca cantina, a 5.

Bordisot, a 8. Lope, a 5.

Fraga, a 9. Todo pesetas los 10 kilos.

LANAS.—El mercado de lanas lavadas sigue firme, cotizándose a los precios siguientes:

Merinas finas extra, de 14 a 15. Merinas corrientes, de 12 a 13.

Entrefina fina, de 11 a 12. Entrefinas corrientes, de 10 a 11.

Basta estambrea, de 6 a 8. Churra, de 3'20 a 4'20.

Todo pesetas el kilogramo. MAIZ.—Plata disponible, de 32'50 a 33.

Plata embarque marzo a 28 caf. pesetas 100 kilos.

Yellow American 2 embarque febrero, de 3'50 a 3'60 dolares, caf. granel.

Idem id. disponible de 28'50 a 28'625 pesetas los 100 kilos.

TRIGOS.—Candeal Castilla, de 43 a 46'50.

Aragón, a 46. Navarra, a 45.

Todo pesetas los 100 Kilogramos sobre vagón origen.

## Revista de Prensa

## Comentarios sobre la crisis y su solución

De Luis Zulueta.

«Desde que terminó la guerra europea, hemos presenciado—durante estos años tan decisivos para el porvenir del mundo—ocho crisis totales en España.

Las ocho, una tras otra, han sido resueltas en favor de las derechas.

«Renovación política?... ¿Avances sociales?... ¿Reforma constitucional?... ¡Sí, sí!... Uno tras otro, siete Gobiernos conservadores. Y ahí está ahora el octavo.

Tuvimos primero un Gabinete Maura; luego, uno Sánchez de Toca; más tarde, Allendesalazar; después, Dato; después, Allendesalazar otra vez; tras de Annual, Maura nuevamente; crisis total y tercer Ministerio Maura; ahora, Sánchez Guerra... Han gobernado todos, los conservadores históricos, los mauristas, los ciervistas, los regionalistas; los moderados y los violentos; los escépticos y los del Cerro de los Angeles; la democracia cristiana de Ossorio o la de Burgos Mazo y la piedad inquisitorial de los que disponen las conducciones de niños por las carreteras... En fin, toda la lira.

Y si los adultos magistrados de España persiguieron como un delito el añadir a la lira la séptima cuerda, nosotros, haríamos más tolerantes que los antiguos éforos, no vemos inconveniente en que, después de siete Gobiernos reaccionarios, anude ahora su cuerda octava el que ayer prestó el tradicional juramento.

«¡Toda la lira!... ¡Vive Dios, que no se quejarán las derechas! Lo han ensayado todo; han puesto a prueba a todos sus hombres; han jugado todos sus triunfos, y hasta han recogido de la mesa la carta perdida, para volver a jugarla otra vez; han agotado sus fórmulas y sus soluciones; han gobernado sin oposición; han contado en las izquierdas con la benevolencia de muchos, la complicidad de los pocos y la pasividad de los más; han tenido a su servicio el Poder, la riqueza, la fuerza, la tradición, la «Gaceta», los intereses creados, las clases privilegiadas...

Y, con todo eso, ¿qué hicieron de España? Heo ahí: a la vista está.

No cabe una más patente demostración de la incapacidad interna, espiritual de las fuerzas reaccionarias para regir un país.

Han fracasado en la Hacienda, dejándola en quiebra, con un desnivel creciente entre los gastos y los ingresos, y un aumento pavoroso de la deuda.

Han fracasado en el problema social, porque, impotentes para encauzar el movimiento obrero, lo han perturbado con la violencia ilegal y lo han enconado con la persecución sistemática, bajo las cuales

se va acumulando una venenosa siembra de rencores contenidos.

Han fracasado en Marruecos, no consiguiendo ni aun iniciar la obra del protectorado civil ni logrando ningún resultado definitivo a los ocho meses de gobernar Maura, tras de tener en África ciento sesenta mil hombres y gastar mil millones de pesetas.

Han fracasado en la cultura, resucitando el problema confesional y haciendo surgir otra vez en la conciencia española la sombra anacrónica del clericalismo.

Tal es la triste herencia que recibe de sus siete hermanos mayores este último Gabinete conservador. Ligado a los precedentes Gobiernos, con un ala maurista, otra ala catalanista y, como apéndice caudal, alguna pluma tomada de la heroica cimera de los ideales políticos del señor Allendesalazar, difícil será que el Ministerio Sánchez Guerra no siga la misma ruta que sus siete antecesores».

De «El Debate»:

«Puntualizando y resumiendo: el nuevo Gabinete dista mucho de ser el Gabinete ideal a que aspiran, a que deben aspirar las derechas españolas; mas, supuesta la dimisión del señor Maura, no faltan realidades tranquilizadoras, aspectos gratos, en el Ministerio que juró ayer.

El desarrollo de la vida política nacional enseña otra vez a las derechas españolas hasta qué punto les apremia la necesidad de organizarse modernamente, formando un amplio y vigoroso partido popular (o como se le quiera designar) para influir pronto en la política de nuestro país, y en algún día no lejano, para decidir de ella».

De «La Vanguardia»:

«El gabinete del señor Maura, con graves disensiones internas, falto ya del calor del partido que debía ser su principal sostén, en visperas de acometer una informa que inevitablemente rozaría muchos intereses particulares, estaba esperando, de un momento a otro, que sonara la hora de la sustitución. Gobernar en serio no es posible en un país donde la política se comenta en broma; se derrumba el edificio de los buenos propósitos porque no tiene base, y cada vez que cae un Gobierno advertimos que se tambalea toda la nación, por manera que la crisis es continua y nacional.

El nuevo ministerio presidido por el señor Sánchez Guerra no significa—aparte la consagración de la jefatura idónea, que

al país le tiene completamente sin cuidado,—sino un síntoma más de que nuestros males públicos son irremediables. España hace su camino; la ficción es inseparable de su vida; los desenfrenados individualismos continúan sosteniendo su pugna de un modo normal; se reanuda la serie de los Gobiernos interinos; todo sucede como debe suceder.

Y así será hasta que Dios quiera, porque de sobra se ha visto que de la voluntad nacional no se puede esperar un cambio de conducta, propicio a esas reacciones patrióticas que salvan a los pueblos caídos en la prostración, cuando recobra la colectividad la conciencia de su ser y de sus destinos».

De «La Publicidad»:

«Dicen que el nuevo Gobierno es un Gobierno de concentración conservadora.

Hay en él conservadores idóneos, mauristas y regionalistas.

Los ciervistas no faltan. No se trata, pues, de una concentración completa.

El banco ministerial sólo tiene tres pies.

Esto sería lo de menos si el nuevo Gobierno fuese substancioso, políticamente hablando.

Pero es el caso que ni concentrando esos diversos elementos conservadores se llega a componer una gelatina substancial.

No resulta más que un caldo claro, que se diferencia poco del agua de la fuente.

Muy flojo encuentra al nuevo Gabinete el Conde de Romanones. En efecto, es tan flojo como el que hubiera formado el propio conde si hubiera sido él el encargado de formar Gobierno.

Los grupos de la política madrileña resultan en la actualidad una cosa tan diluida que ni las concentraciones ni las reconcentraciones les pueden dar consistencia y valor.

No obstante creemos que prácticamente el Gobierno Sánchez Guerra no será peor que el Gobierno Maura. Incluso diremos que desde algunos puntos de vista puede resultar superior.

En el Ministerio caído había constantemente la amenaza de la retirada de alguna de las representaciones políticas en él agrupadas.

Los jefes políticos, desde dentro o desde fuera del Gabinete, podían influir decisivamente en la política y en la vida gubernamental.

Ahora, en el Gobierno nuevo, el señor Sánchez Guerra tiene un mando efectivo. Lo contrario sucedía al Sr. Maura, que iba adquiriendo cada vez más el carácter de un figurón decorativo.

Por lo que hace a la política catalana, lo más interesante del nuevo Gobierno

está en el señor Bertrán y Mustiu, elevado a la categoría de ministro de Gracia y Justicia.

No sabemos como van a Justificar esta vez los intervencionistas de la «Liga» la presencia del Sr. Bertrán en un pequeño ministerio netamente conservador.

Es posible que esta vez juzguen ocioso todo intento de justificación.

Esto es lo preferible. Por lo menos no padece la sinceridad.

Tan modestos nos vamos volviendo los catalanes, que juzgamos como un triunfo —esos triunfos nos van a partir por el eje— el hecho de que presida el nuevo Gobierno el señor Sánchez Guerra, autor del Decreto que autorizó la constitución de Mancomunidades provinciales.

Desde entonces han pasado más de ocho años.

Y el recuerdo de aquel Decreto viene a ser algo así como el romántico recuerdo de una vieja aventura de amor.»

De «El Día Gráfico»:

«Tenemos Ministerio. Un Gobierno llamado de concentración conservadora: unos contertulios de Sánchez Guerra, un representante de Maura, un ministro catalán...»

Pero todos de lo más modesto de la tertulia del presidente, de lo más apagado del maurismo, de lo más anodino del catalanismo constructivo.

Un ministerio sobre el que no cabe opinar. Y no opinamos, dejando un hombre de la calle—ese desconocido que se cruza con nosotros al atravesar las Ramblas—que nos dé su parecer.

«Dispense usted, buen hombre: ¿quiere decirme que opina usted del nuevo Ministerio?»

«¡Hombre! Yo le diré—exclama el hombre de la calle perplejo.—Como opinar, no opino nada. Es un Ministerio como los demás.

A nosotros, a los hombres de la calle, tanto nos da éste como otro.

Todos dejarán en definitiva, las cosas peor que están.

Ni se acabará lo de Marruecos—donde tengo un hijo hospitalizado con fiebres palúdicas, como la mayoría de los que están en África esperando, mientras se pugnan de acuerdo—; ni se salvará la Hacienda en franca bancarrota; ni se apagará la lucha social; ni la vida de los pobres de alpargata y de los pobres de levita será más llevadera...»

«Pero, ¿qué opina usted del nuevo Ministerio?»

«Como opinar, yo no opino nada. Hay poca materia opinable.

Si a los que han confectionado, dirigido o impuesto esa lista de nombres les parece bien el Gabinete, a mi, hombre de la calle, no me parece mal.

Es un Ministerio americano: una lista

de ministros venezolanos nos dejaría tan impasibles como esa mezcla conservadora que ha cocinado Sánchez Guerra.

Seguramente las cosas en España seguirán igual, aun cuando no existiera Ministerio alguno.

La fuerza del destino mantendría en sus puestos, automáticamente, a todos los funcionarios públicos y todo se mantendría dentro del simulacro de orden, de sistema constitucional, de régimen parlamentario, de apariencia civilizada en que nos hacemos la ilusión de vivir apaciblemente.

Y resumió el hombre de la calle: —La decadencia del país se iría acentuando mortalmente del mismo modo. El país, el pueblo se conservaría en su comodismo abúlico, dando al Fisco y sangre moza al Moloc marroquí. Viviríamos tranquilamente sin higiene, sin justicia, sin leyes, sin libertad, hasta morimos en la duda de si somos nosotros, los vivos, o son realmente los muertos los que están debajo la losa de la tumba.

poco coste de transporte la exportación a Francia e Italia.

Conceptuamos pues el emplazamiento como ideal y bien difícil por no decir imposible de reemplazar por otro en iguales condiciones económicas.

Con relación al emplazamiento no hemos encontrado en las Ordenanzas Municipales de Palma ninguna disposición referente a estas fábricas y esto es tanto más notable por ser industria conocida en la localidad.

La instalación de Porto Pi tiene pocos vecinos; es cierto que existen en las inmediaciones algunas quintas de recreo, pero la distancia mínima a los únicos puntos en que tan solo en caso de mal funcionamiento podrían salir gases, que son las torres de superfosfato y la chimeuca del Gay Lussac es de unos 70 y 150 metros respectivamente.

La distancia mayor o menor con relación a estos vecinos no nos parece motivo suficiente para justificar que la fábrica no funcione, pues las fábricas de Gaillard (Mongat), Cross (Badalona), Sociedad Anónima (Las Cortes), Sociedad General de Industria y Comercio en Erandio, en Luchana y en Galdácano, se encuentran rodeadas de más vecinos y viviendas que la fábrica de Porto Pi.

En un caso análogo al que nos ocupa, en la puesta en marcha de una fábrica en que la acidez de los gases era un poco grande, los vecinos se alarmaron, pero pronto se arregló la anomalía y la fábrica hace años que funciona sin producir molestia alguna.

Hay que tener en cuenta la extrema gravedad que tendría el prohibir el funcionamiento de estas fábricas por el solo motivo del vecindario, pues estando la mayor parte de ellas en medio o muy próximas a poblado, esta medida ocasionaría la casi total paralización de la Industria Química en España, ya que el ácido sulfúrico constituye el pivote de la misma. Basta la sola indicación de esto para formarse idea de lo grande de sus consecuencias, que alcanzarían desde el modesto industrial hasta la Defensa Nacional.

Conclusiones

Por todo lo que antecede, tanto en lo referente a la parte descriptiva de la instalación, como del examen detenido y comprobatorio por los cálculos apropiados, de la capacidad funcional de cada uno de los aparatos y sectores que la integran, y en consecuencia igualmente, del examen comparativo con otras instalaciones similares, resumimos nuestra información en las dos siguientes conclusiones:

Primera.—Técnicamente, aplicando al estudio de esta instalación una crítica severa, hay que admirarla, tanto en su emplazamiento como en su construcción.

Segunda.—Bajo el punto de vista de la higiene pública, como lógicamente se deduce de la conclusión anterior, la superioridad de esta instalación a la generalidad de sus similares emplazadas en centros de poblados y trabajando en muchas peores condiciones, tienen la seguridad de que, una vez establecida en ella el régimen de marcha, después de un período, que lógicamente ha de ser muy breve, quizás de pocos días, su regularidad de funcionamiento habrá de ser tal, que no podrá dar motivo de queja alguna, al vecino más cercano y exigente.

Podemos, pues, reducir las dos conclusiones que anteceden, a una sola que es la siguiente y final:

Que hay que poner esa hermosa instalación en marcha, cuanto antes, por amor al Progreso y por dignidad patria, pues cada día que perdure esta condena incomprensible de clausura, es una verdadera afrenta, para el anhelado despertar de la riqueza nacional.

Barcelona 10 de Marzo de 1922.

Ramón Oliveras Massó.—Rubricado.—Antonio Ferrán.—Rubricado.—Enrique Gil.—Rubricado.—Hay un sello que dice: «Escuela de Ingenieros Industriales.—Barcelona.»

Sociedad Alumbrado por Gas

Habiendo acordado la Junta de Gobierno poner en circulación las acciones que tiene en cartera, dando la preferencia a los señores Accionistas de esta Sociedad, se les participa que desde hoy hasta el 20 de Marzo podrán retirárselas si así lo desean, a razón del sesenta por ciento del número que posean dentro la numeración del uno al tres mil. El pago se efectuará en el momento de retirar las acciones que a cada uno corresponda.

Palma 27 Febrero de 1922.—El Director, Luis Pascual.

TALLER de ESCULTURA de TALLER de JUAN REUS

Se admiten toda clase de encargos. Calle de Lloseta - INCA. Tintorería de Bartolomé Fiol.

Dr. Valdés

CIRUGÍA GENERAL. Consulta de 10 a 1. Salas, 4-1.º (Plaza de la Paz)

Notas

Municipales

La ventana de Carlos V

En la Alcaldía se ha recibido un oficio del Fomento del Turismo en que éste hace constar la satisfacción con que ha visto la actitud del Ayuntamiento al procurar que no desaparezca, sino que sea conservada en sitio visible, la ventana de Carlos V, existente en la calle de Zavellá; y anima a la Corporación a continuar por el camino emprendido.

El retén de bomberos

Para ayer mañana habían sido convocados por la Alcaldía los Presidentes de la Federación Patronal y de la Cámara de Comercio así como los representantes de Compañías aseguradoras contra incendios para exponerles el proyecto, y solicitar, a la vez, el apoyo pecuniario al mismo, de crear y establecer en la Casa Consistorial un retén permanente del cuerpo de Bomberos.

Como quiera que a la reunión solo asistieron los representantes de «La Catalana», «L'Unión», «Guardián» e «Insurances», se acordó convocar nuevamente, a todos los mencionados representantes y a dichos Presidentes, para otra reunión, cuya fecha se fijará oportunamente.

Las murallas de mar

Como estaba anunciado, se reunieron ayer mañana las Comisiones de Murallas y Monumentos para tratar de la forma como debe procederse a la urbanización de las murallas de mar.

Los reunidos examinaron los trabajos realizados sobre el particular y acordaron proponer al Ayuntamiento, en la sesión que éste ha de celebrar mañana, la construcción de las grandes escalinatas de acceso para subir a la muralla, una en la calle de la Marina y otra en las inmediaciones de lo que fué Puerta del Campo.

Para la construcción de dichas escalinatas se utilizarán los materiales que posee el Ayuntamiento.

Los funerales del Sr. Pons

En la iglesia de San Francisco se celebraron ayer los funerales costeados por la Asociación de Secretarios Municipales en sufragio del que fué su Presidente don Benito Pons Fábregues, Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad.

Asistieron al religioso acto, además de la entidad que los organizara, el Alcalde de Palma, el Secretario accidental señor Pujol y una comisión de empleados municipales.

Asistieron también bastantes concejales.

CONSECUENCIAS DE LA CRISIS

El Gobernador dimite; pero el Alcalde continúa

Anoche recibimos un B. L. M. del Gobernador interino don Eduardo Lastres, comunicándonos haber recibido un telegrama del Gobernador propietario don Pedro Llosas, en que éste le manifiesta tener presentada la dimisión, esperando le sea aceptada.

Añade el señor Llosas que lamenta que un fuerte catarro le impida venir a saludar a los amigos de esta provincia tan querida.

Termina indicando el Gobernador propietario que su dimisión sea comunicada a la prensa.

Como verá el lector en otro lugar de este número, ayer llegó, procedente de Madrid, el jefe conservador don José Socias.

El Alcalde señor Fons estuvo ayer mañana a visitar al señor Socias, a cuya disposición puso el cargo de Alcalde, que ocupa en virtud del pacto entre los partidos monárquicos.

El señor Socias, habida cuenta de los escasos días que faltan para la constitución del nuevo Ayuntamiento contestó al señor Fons que siguiera en el desempeño del cargo hasta el 31 del actual.

Sucesos y desgracias

Accidente

En la Plaza Mayor, el obrero Antonio Marí sufrió un accidente que le privó de los sentidos.

Varios transeúntes le auxiliaron y luego, el urbano señor Fullana le acompañó al Dispensario de la Cruz Roja donde fué asistido.

Caída

La anciana Catalina Cerdá, de 74 años, vecina del «Coll d'en Rebassa» tuvo la desgracia de caerse, ayer por la mañana, en la vía pública, sufriendo una contusión en la frente.

Fuó asistida en la Casa de Socorro.

Accidente del trabajo

El obrero Bartolomé Martí, de 26 años, trabajando, se magulló el dedo anular de la mano izquierda.

Pasó a la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia donde fué curado.

Escándalo

Ayer por la mañana a las diez, en el camino de Ronda, frente a «La Alforbrera», varias mujeres sostuvieron una reyerta, promoviendo gran escándalo.

El jefe de urbanos señor Comas, las denunció a la autoridad judicial.

El preso evadido

Anteayer, custodiado por una pareja de la Guardia civil fué conducido a la cárcel de esta ciudad Vicente Ribas Serra, preso que se evadió de dicho establecimiento penitenciario y fué detenido en Felanitx.

Del Carnet

Procedente de la Corte, llegó ayer mañana el jefe del partido conservador y diputado por Mallorca don José Socias.

En el mismo buque llegaron el médico militar don Virgilio Peñaranda, el cadete de infantería don Victoriano Isasi, don Salvador Noguera, don Juan Llabrés, don Miguel Cerdá, don Narciso Canals, don Andrés Orell, don Jerónimo Casas, don Pedro Perelló, don Joaquín Mir, don Mateo Munar, don Joaquín Navarro, don Gabriel Balaguer y don Bartolomé Quetglas.

Después de breve enfermedad, sufrida con cristiana resignación, ayer tarde dejó de existir la virtuosa y distinguida señora doña Catalina Manuela Gibert, Viuda de Llodrá.

Por su carácter bondadoso conquistó las simpatías de todos los que tuvieron ocasión de tratarla, siendo por tanto su muerte muy sentida.

A toda su familia y especialmente a sus hijos los comerciantes don Bartolomé, don Jerónimo y don Antonio y al profesor de música de la Escuela Graduada don Jaime enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

EN LA CATEDRAL

Hoy, el Obispo celebrará Pontifical

Con motivo de cumplirse hoy el tercer aniversario de la canonización de San Ignacio de Loyola, Santa Teresa de Jesús, San Francisco Javier, San Isidro Labrador y San Felipe Neri, celebrará en nuestra Catedral Basílica, solemnisima Misa de Pontifical el Obispo de esta Diócesis.

Ocupará el púlpito el predicador cuaremal Rdo. P. Ramón Mas.

La solemne función se verá, seguramente, muy concurrida.

GACETILLA

POR INFRACCION.—La Benemérita de los puestos de Palma y Sansellas comunicó al Gobernador civil haber denunciado al ingeniero jefe de Obras públicas a varios individuos por haber infringido el Reglamento de policía y conservación de carreteras.

POR HABER DADO UN NOMBRE FALSO.—En Santa Margarita la guardia civil ha denunciado al muchacho Juan Grimalt Munar, de 13 años, de oficio pastor, por haber dado un nombre falso el día 25 de Febrero último al ser sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena.

Efemérides mallorquinas

12 Marzo 1407

Procesión de rogativa por la unión de la Iglesia, y para que hubiese un solo Papa.

Teatros

Lírico

Anoche debutó en este teatro la atracción «Las Lisandras», que en combinación con el cine presenta una serie de números vistosos y de cierta originalidad.

Trabajaron además la bailarina «Flor de Lys» y la aplaudida canzonetista Pepita Odena.

Para hoy está anunciada la despedida de esta última.

Desprendimiento de tierras

Ayer tarde en unas obras de albañilería que se están realizando en las afueras de la Plaza de San Antonio, ocurrió un desprendimiento de tierras, quedando sepultados dos obreros.

Varios compañeros les auxiliaron inmediatamente, logrando extraerles de entre los escombros.

Dichos obreros, milagrosamente, salieron ilesos del percance, sufriendo solo el consiguiente susto.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Artillería. Jefe de día.—Comandante de Artillería don Miguel Ribas de Pina.

Imaginaria.—Teniente Coronel de Palma don Miguel Llopart. Hospital y provisiones.—6.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—4.º Oficial de Palma. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Jalme Preciós.

Ascensos.—Ha sido declarado apto para el ascenso el capitán de Infantería don Antonio Torres Bestard.

Al veterinario mayor don Enrique Usua Perez, le ha sido concedido el empleo superior inmediato, y el teniente del Regimiento de Mahón, don Domingo Pascual Montañez, ha sido ascendido a capitán.

Destinos.—El capitán don Andrés Barceló Rosselló, del Grupo de escuadrones de Mallorca, al cuadro eventual de Melilla.

Gratificaciones.—Se concede la gratificación de 1.200 pesetas anuales al capi-

Advertisement for D.ª Catalina Manuela Gibert y Pieras, Vda. de Llodrá, announcing her death and funeral details.

Advertisement for TALLERES CIALONESA, S. A., located in Aragón, 138-bis, Barcelona, specializing in electrical materials and repairs.

Advertisement for Vida Marítima, Movimiento del puerto Sabado 11, listing arrivals and departures.

Advertisement for Teatros, listing performances and ticket information.

Advertisement for Audencia, detailing court proceedings and legal matters.

Advertisement for Religiosas, mentioning religious events and church activities.

Advertisement for Cuarenta Horas, commemorating the 40th anniversary of the canonization of St. Ignace of Loyola.

Advertisement for LE PRINTEMPS, featuring clothing and fabrics.

Advertisement for Antonio M.ª Fuster, offering various goods and services.

Advertisement for Poleas de madera, promoting wooden pulleys and machinery.

Advertisement for Corte Tricot Seda, featuring high-quality fabrics.

Advertisement for Poleas de madera, detailing technical specifications and prices.

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### DE MADRID

#### La cuestión de Marruecos

##### El parte oficial

Madrid, 11 a las 2.—El parte oficial dice que en la parte noroeste de Melilla y en la posición de Xata se observó un vivo tiroteó entre los enemigos desde las cinco de la tarde hasta las ocho y media de la noche.

#### Fallecimiento del comandante del regimiento de Alava

Cádiz, 11.—Se sabe que ha fallecido el comandante del regimiento de Alava a consecuencia de la herida que sufrió ayer en el combate de Dar-Drius.

Su padre político, que es jefe de Carabineros, ha marchado a Melilla con los concejales del Ayuntamiento gaditano.

#### Moros que entregan un soldado

Melilla, 11.—Se ha presentado a los jefes el soldado del regimiento de Melilla Antonio Mercales acompañado de dos moros que han pedido perdón porque lo tenían cautivo desde el mes de Julio, tratándole bien.

#### Visita al Aeródromo de Nador

Melilla, 11.—El Alto Comisario, acompañado del general Sanjurjo, ha visitado el Aeródromo de Nador y la carretera del Gurugú.

#### Bandoleros castigados

Melilla, 11.—Las fuerzas de la policía del capitán Gavilán, durante la madrugada, han castigado duramente a una partida de bandoleros, rescatando varios objetos robados de diversos aduanares.

#### Hallazgo de cadáveres moros

Melilla, 11.—Una sección de infantería haciendo una descubierta por las inmediaciones de Dar-Drius halló varios cadáveres moros.

#### Las futuras operaciones

Melilla, 11.—El Comisario continúa con ferrencia con el general Vives y otros sobre las futuras operaciones, asistiendo también el jefe del Estado Mayor señor Gómez Jordana.

#### Bombardeos aéreos

Melilla, 11.—Cinco aviones han bombardado Monte Mauro, produciendo destrozos.

#### El Alto Comisario

Melilla, 11.—Probablemente el sábado marchará a Tetuán el Alto Comisario.

#### Avería aérea

Tetuán, 11.—Ayer un avión pilotado por el teniente señor Palacios sufrió averías en el motor, viéndose obligado a aterrizar.

El avión iba cargado de bombas y la avería se produjo sobre la posición de Leblat.

El piloto evitó una catástrofe maniobrando hábilmente para cortar la comunicación con el depósito carburador para evitar la propagación del incendio.

#### Entierro de un comandante y de un cabo

Melilla, 11.—Se ha verificado el entierro del comandante del batallón de Alava señor Gómez Ortega y del cabo Evelino Collado.

El entierro fué una gran demostración de duelo.

#### Construcción de talleres

Melilla, 11.—Cerca de Mar Chica se está procediendo a la construcción de unos talleres para la carga de proyectiles.

#### Los duques de Alba y de Miranda

Melilla, 11.—Procedente de Uxda llegaron en auto los duques de Alba y de Miranda.

#### El ministro de Marina conferencia con el Almirante de la Escuadra

Madrid, 11 a las 23.—Este mediodía ha conferenciado el ministro de Marina con el Almirante de la Escuadra, general Aznar.

Se supone que han tratado de la campaña de Marruecos.

#### Homenaje a los marqueses de Urquijo

Melilla, 11.—El director de «El Telegrama del Rif» ha enviado una circular a las entidades económicas pidiéndoles su cooperación para ofrecer un homenaje a los marqueses de Urquijo, de Málaga.

#### Política

#### El nombramiento de Sánchez Guerra, jefe del Gobierno, en Córdoba

Córdoba 11.—En esta ciudad ha causado gran satisfacción el nombramiento del señor Sánchez Guerra, para presidente del Consejo de Ministros.

El Circulo Conservador aparece engalanado. Se le han enviado numerosas felicitaciones.

#### Viaje de exministros

Madrid 11 a las 2.—Los señores la Cierva y Maesue han marchado a Murcia y Cartagena respectivamente.

#### Una nota de Senante

Madrid 11 a las 2.—El diputado señor Senante ha publicado una nota en los periódicos negando que perteneciera a la Junta directiva de la gran campaña social, que emprenderá el Episcopado.

#### Visitas a Bergamín

Madrid 11 a las 2.—El exministro señor Gasset ha visitado en su despacho al ministro de Hacienda señor Bergamín para hablarle de la proposición de los parlamentarios agrarios, que quedó pendiente. También le ha visitado don Natalio Rivas.

#### Maura en Salamanca

Salamanca 11 a las 2.—Ha llegado en un «auto» el señor Maura acompañado de su hermano Francisco.

Se ha negado a recibir a nadie.

Un periodista logró hablarle un momento y se mostró reservadísimo.

Mañana marchará a cazar y pintar.

#### Consejos de Ministros

##### Nota oficiosa

Madrid, 11 a las 2.—El Consejo terminó a las 9 y media, habiéndose facilitado una nota que dice lo siguiente:

Después de las explicaciones dadas por el presidente acerca de la crisis, la significación del Gobierno y las líneas generales del plan que se desarrollará en el Parlamento oyó las explicaciones que se le dieron de los respectivos departamentos y comenzó la deliberación sobre ellos.

Esta continuará mañana.

Se han convenido los puntos en que el presidente hará la presentación del Gobierno a las Cámaras.

Se acordó la manera de rehacer las candidaturas formadas para las comisiones parlamentarias con las modificaciones indispensables que requiere el nombramiento de algunos ministros.

Se concedió un voto de confianza al presidente, de acuerdo con los titulares, para que provea los cargos vacantes de los departamentos.

Se aprobó la distribución de fondos del mes.

#### El Consejo de hoy.—Supuesta dimisión

Madrid, 11 a las 23.—El Consejo celebrado esta tarde ha empezado a las cuatro.

El ministro de la Gobernación al ser interrogado por los periodistas se ha limitado a negar el rumor de la dimisión del director de Orden Público.

#### Sánchez Guerra, satisfecho

Madrid, 11 a las 24.—Al comenzar el Consejo el señor Sánchez Guerra se muestra satisfecho de las visitas que le efectuaron los jefes de minoría.

Se excusa de hablar de la dimisión del Alto Comisario diciendo que nada sabe de nuevo.

#### Lo que dice el ministro de Marina

El ministro de Marina señor Ordóñez ha confirmado que había celebrado una conferencia con el Almirante Aznar quien debido a ello aplazó su viaje.

Marchará a Cartagena y de allí a Melilla desde donde emprenderán la marcha los buques de guerra para cooperar a las operaciones.

Me reservo—dijo el ministro—el itinerario, por no creer oportuno hacerlo público.

#### El ministro de Estado

El ministro de Estado, señor Fernández Prada, dijo que continuaban las gestiones para solucionar el tratado de comercio con Francia.

Ha excusado ser más explícito.

#### El ministro de Trabajo

El ministro de Trabajo, señor Calderón, dijo que se había resuelto favorablemente el traslado de las oficinas al edificio del Gran Teatro.

#### El ministro de Guerra

El ministro de Guerra, señor Olaguer y Feiu, igualmente que el señor Sánchez Guerra, se excusó de hablar de la dimisión del Alto Comisario, general Berenguer.

#### La nota oficiosa

Madrid, 12 a las 1'30.—La nota oficiosa del Consejo de Ministros dice que el Gobierno explicará su significación en los discursos de presentación a las Cámaras.

Acordó la contestación a las reclamaciones de los cerealistas relativas al Arancel.

#### Noticias generales

#### Los padres de los soldados de cuota

Madrid 11 a las 2.—Una comisión de padres de los soldados de cuota han visitado al ministro de Gracia y Justicia y a los señores don Melquiades Alvarez y don Santiago Alba.

Mañana visitarán al ministro de la Guerra general Olaguer, entregándole una instancia aprobada por todas las comisiones de España llegadas a Madrid.

Recibieron buenas impresiones de todos los jefes liberales que consideran justificadas sus demandas.

#### La Junta del Ateneo

Madrid 11 a las 2.—La Junta del Ateneo ha retirado la dimisión, viendo que todos los ateneístas que asistieron a la sesión de ayer suscribieron el voto de confianza presentado por numerosos socios.

#### Asamblea vitícola

Madrid 11 a las 2.—Los fabricantes de alcohol y las entidades vitícolas han acordado reunirse en una Asamblea magna en el Circulo Unión Mercantil e Industrial de Madrid.

#### Pidiendo la libertad de un industrial catalán

Madrid 11 a las 2.—El concejal barcelonés señor Roure ha pedido al señor Millán de Priego la liberación del industrial catalán Manuel Pares.

También ha visitado al señor Goicoechea explicándole el caso.

Referente al asunto dice «La Voz» que el Pares no es sindicalista ni político sino un industrial, primo del sindicalista Andrés Nin, que fué detenido en Barcelona simultáneamente que lo era aquél en Berlín.

#### El dique de Villanueva y Geltrú

Madrid 11 a las 2.—El ministro de Fomento ha autorizado la subasta de las obras que faltan para la primera alineación del dique de abrigo de Villanueva y Geltrú.

#### Los exámenes de maquinistas navales

Madrid 11 a las 2.—Han sido nombrados los tribunales para el examen de maquinistas navales.

Se constituirán en el Ferrol, Cartagena y Cádiz.

#### Detenidos por intentar fugarse

Cádiz 11.—Fueron detenidos por la guardia civil algunos presos que intentaron fugarse agujereando la pared, simulando realizar fuerzas para efectuar otros trabajos.

Los empleados de la cárcel pidieron auxilio acudiendo la guardia civil; la cuévitó que se llevara a cabo la evasión.

#### La vacante de Berenguer

Madrid 11 a las 2'30.—Si Aizpuru es el

designado para ocupar la vacante de Berenguer volverá al Estado Mayor Central el general Weyler.

#### Wells en la Residencia de Estudiantes.—Sus manifestaciones

Madrid 11 a las 3.—El novelista inglés Wells ha visitado la Residencia de Estudiantes, siendo recibido por el Director y profesores.

Manifestó el referido novelista que hubiera deseado dar una conferencia en Madrid tratando de asuntos importantes y comunes a los intelectuales españoles y a él, pero la enfermedad que padece le imposibilita hablar en público.

Nunca fué tan necesario como ahora—dijo— el cambio amistoso de pensamientos entre los pueblos.

No cree Mr. Wells que la gran guerra europea haya sido ni beneficiosa ni ennoblecadora.

Hoy los hombres—dijo—la consideran un desastre.

Fué el principio de una gran desorganización y dilapidación que aún continúa.

Elogió la Conferencia de Washington diciendo que ha evitado una gran guerra en el Pacífico, consiguiendo, además, que los chinos se vean libres para resolver sus propias dificultades en régimen republicano con la amistosa cooperación del resto del mundo.

#### Asamblea general de las Cámaras Oficiales de la Propiedad urbana.—Se invita al jefe del Gobierno para que la presida

Madrid 11, a las 3.—Una comisión de la Cámara Oficial de la Propiedad urbana de esta Corte ha visitado al jefe del Gobierno, señor Sánchez Guerra, y al Ministro del Trabajo, Comercio e Industria, don Abilio Calderón, con objeto de invitarles que acepten la presidencia de la Asamblea general que de Cámaras de la Propiedad ha de celebrarse en Barcelona, el próximo mes de abril para la defensa de sus intereses.

#### Llegada del poeta portugués Eugenio de Castro

Madrid 11, a las 3.—Ha llegado a esta capital el poeta portugués don Enrique de Castro.

La Residencia de estudiantes le ha invitado a dar una conferencia sobre la literatura portuguesa.

También le ha invitado el Ateneo para la lectura de sus poesías.

Se ha organizado un banquete en honor de dicho poeta.

#### Los auxiliares de relatorías deponen su actitud

Madrid 11, a las 3.—Los auxiliares de Relatorías judiciales han cesado en la actitud que habían adoptado, volviendo a sus puestos.

## De Barcelona

#### La subsecretaría de Gracia y Justicia

Barcelona 11 a las 3.—Se ha ofrecido la Subsecretaría del Ministerio de Gracia y Justicia a don José Trias, catedrático de Derecho Internacional y ex-diputado a Cortes regionalista.

El señor Trias cuenta solamente treinta años.

#### Llegada de ex-ministros

Barcelona 11 a las 3.—Han llegado, procedentes de Madrid los ex-ministros señores Cambó y Rodés.

Se dice que Cambó regresará a la Corte la semana próxima.

#### Causa por asesinato

Barcelona 11 a las 3.—Ha terminado la vista de la causa seguida por atentado frustrado contra el Barón de Koenig y dos individuos de su banda.

Los procesados eran cuatro individuos del Sindicato Unico.

El Jurado les ha absuelto.

#### Unos enmascarados amenazan de muerte a un sujeto

Barcelona 11 a las 3.—Un comerciante en carbones recibió un anónimo en el que se le amenazaba de muerte si no dejaba mil pesetas envueltas en un pañuelo sobre un cuévano.

#### Se suspenden las obras del Metropolitano

Madrid 11, a las 3.—El Ayuntamiento ha acordado suspender las obras del Metropolitano hasta que la empresa abone las cantidades que adeuda a la Corporación municipal.

#### Recepción de un académico

Madrid 11, a las 3.—En la Academia de Medicina, el próximo domingo se efectuará la recepción del nuevo doctor don Gregorio Marañón.

#### El campeonato de España de futbol

Sevilla 11.—Reina gran expectación para el partido de futbol, que para disputarse el campeonato de España entre los clubs de Barcelona y Sevilla.

#### Para el centenario de Santa Teresa de Jesús

Avila 11.—Continúa reinando gran animación para las fiestas del centenario de Santa Teresa de Jesús.

El obispo ha publicado, una notabilísimo pastoral dedicada a la virgen de Avila.

#### Comisión de padres de soldados de cuota

Madrid 11, a las 23.—Una comisión formada por padres de soldados de cuotas estuvo en el ministerio de la Guerra para entregar una instancia relacionada con la situación de los soldados en Marruecos.

La comisión ha sido recibido por el subsecretario a causa de las muchas ocupaciones del ministro.

#### El ferrocarril de Canfranc

Zaragoza 11, a las 23.—Se ha celebrado una asamblea de las fuerzas vivas para tratar del ferrocarril declarando un ingeniero que antes de dos meses estarán terminadas las obras de la parte española.

Se acordó pedir al Gobierno que abra al público el ferrocarril que va hasta la frontera y active el enlace con la sección francesa.

#### El papel para periódicos

Madrid 12, a las 1'30.—«La Voz» dice que en junta general extraordinaria la sociedad Almagenes Generales de Papel ha acordado dejar en absoluto el dedicarse a la venta de papel para periódicos, y que, en adelante cada fabricante haga lo que le convenga en este asunto.

#### Por los derechos del hombre

Madrid 11, a las 23.—Se ha constituido una Junta Nacional de la Liga Española de los Derechos del Hombre siendo el presidente don Miguel de Unamuno.

#### Explosión en una mina

Oviendo 11, a las 23.—En la mina Baltasara se ha ocasionado una explosión a causa de una acumulación de grisú.

Han sufrido quemaduras siete obreros.

#### La salud en Lisboa

Madrid 12, a las 1'30.—En la Legación de Portugal se ha desmentido que en Lisboa reina epidemias.

Dicho comerciante no hizo caso de la amenaza y ayer al anochecer se le presentaron dos enmascarados obligándole a entregar la referida cantidad y amenazándole con matarle si denunciaba el hecho.

#### La provisión de altos cargos

Barcelona 11 a las 3.—Se dice que será nombrado Subsecretario del Ministerio del Trabajo, Comercio e Industria al senador señor Bartrina, que actualmente desempeña el cargo de Delegado del referido Ministerio en Barcelona.

Igualmente se indica para la Dirección General de Prisiones al ex-diputado señor Albó, Presidente de la Junta de Prisiones y del Tribunal para niños, en esta capital.

#### El Banco de Barcelona volverá a actuar?

Barcelona 11 a las 3.—Se dice que un elevado político notificará a los accionistas del Banco de Barcelona que se está estudiando un proyecto modificando la legalidad de las suspensiones de pago, lo que facilitaría al referido Banco su vuelta a la actuación.

#### Conferencia

Barcelona 11 a las 3.—En el salón del Fomento del Trabajo Nacional ha dado

# TRES BUENOS CONSEJOS PARA LAS SEÑORAS

La baratura de un jabón consiste en su adulteración, cuanto más barato, mayor cantidad de impurezas contiene y por esta razón su desgaste es más rápido.

El jabón de la acreditada marca **EL MOLINO** no contiene adulteración y por ser puro, limpia más y su desgaste es menos.

En cualquier establecimiento conseguireis pequeñas pastillas para que podais hacer una sola prueba y pronto quedareis convencidas de que el jabón marca **MOLINO** es el más barato.

## “Cassés Gomes”

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 .: (frente Plaza Olivar)

**ÚNICA CASA EN BALEARES**  
que venderá todos los artículos  
:: de fabricación propia y a ::  
**PRECIOS DE TODA COMPETENCIA**

**INAUGURACIÓN**  
MUY EN BREVE

Si quiere Vd. economizar tiempo y dinero

CONFIE EL ARREGLO DE SU COCHE AL

**Nuevo taller de reparación**

de Automóviles

**ANTONIO FRAU**

Personal competente ::: Maquinaria moderna

Miñonas (Esquina Verí) - PALMA

### Automovilistas

Lámparas de todos voltajes e intensidades y material eléctrico para instalaciones eléctricas en Automóviles, lo encontrarán en la casa A. Mairata, igualmente vendo una dinamo en derivación 4 amperes 125 volts 2.000 R propio para lumbrar una fábrica.  
San Miguel 83.-Palma.

### LICORES

Aperitivo palo resolis  
Anís virgen

ANTONIO PUIG - Sansellas

### LEGIA

MARCA

### LA ESTRELLA

es la mejor.

Pidase en Colmados y Droguerías.

### Azafranes

acilcoria, pimentón, sardinas y otros muchos artículos puedo ofrecerles de principales casas españolas que represento.

Ofrezcome para trabajar a comisión toda clase de productos de esa.

### Salvador Moyá

:: Aribau, 104 - BARCELONA ::

AGENTE EN PALMA:

J. RIERA -- Pelaires, 25 -- 2.º

### Se vende

Carroón de lujo, en muy buen estado.  
Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

### Se vende

Máquina de escribir Norteamericana, nueva, pueden hacerse tres escritos de una sola vez, con elegante estuche para viaje y catálogo de enseñanza.

Por ser de último modelo tiene cinta de dos colores; con triple movimiento de palanca; escape de rueda; tecla de retroceso; nueva cremallera móvil; cambio de cinta por medio de botón; menos peso y apoyo del papel con escusa y muy barata.  
Puede verse calle Hostales, 3-2.º

### Góneros de punto

Para media y calcetines diríjanse al fabricante José Sirer. Huertos, 34-Felanitx.

### Criada

Se desea con buena referencia, para el servicio de una casa en Palma.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### En Son Alegre

Hay casa cómoda y bien situada para alquilar, frente Villa-Carmen.

### Se vende

o se alquila, casa situada en muy buen punto del caserío Pont d'Inca.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# SIFILIS

## ROOB

## LAMBER

EL ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfodemonia, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

# VENEREO

## CONFITES

## LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente los estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, canchales de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, hemorroides (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestaran seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber, Calle de Clans, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

### Lo mejor de lo mejor son los VINOS DE VALDEPEÑAS

Tinto superior a 0'60 pesetas litro. Tinto 1.º a 0'55 pesetas  
Tinto corriente a 0'50 pesetas

Vinos puros de uva, sin agua, polvos ni mezclas químicas  
Se admiten encargos para servir a domicilio

MIRÓ, 4 (Al lado de los Establecimientos Debray calle Sindicato)

## AUTOMOVILISTAS

REPARACIÓN DE  
NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Absoluta garantía. Confíenos sus encargos.

Tenemos la seguridad de que seguirá siendo nuestro cliente

## Riera y Guerrero

Riera, 22 y 23 - PALMA

## FÁBRICA DE

Artículos de Goma, Amianto y Ebonita

## CASA CODINA

Garantizamos buena calidad e inmejorable. -- Fabricación de nuestros artículos y a buenos precios

Fábrica: CALLE OLMOS, 96 -- Despacho: CALLE UNIÓN, 8  
Teléfonos, 279 y 271 - PALMA

### Fincas en venta

Una en punto céntrico de Palma, calle Platería, 56, con tres pisos y terrado, y otras dos situadas en el Vivero, en C'an Meló o C'an Cetre, consistentes en botiga y piso, tres cuarteradas de terreno con almendros y otros árboles y huerto, cada casa. Informarán, calle Reina Cristina, 28.

### VENTA O ALQUILER

DE VARIAS CASAS

Informes: (De 8 a 10 mañana y de 3 a 5 tarde) Onterrey, 39-Santa Catalina.

### Nodrizas

De 25 años, leche de cuatro meses, se ofrece para criar en casa de los padres.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Comanditario

Se aceptarían setenta y cinco mil pesetas en comandita, para fábrica establecida hace cuarenta años, con marca propia acreditada y que produce un cuarenta por ciento neto.  
Informes: Agencia de Anuncios.

### Bicicleta

Compraria usada, para muchacho de catorce años.  
Razón: Contesti, 49-Son Espanolet.

# ULTIMAS NOTICIAS

## Asuntos de Baleares

### Un aparato "Machi," recogido en alta mar

Barcelona 11 a las 24.—Frente a Llansa un vapor francés ha recogido al hidroavión «Machi» núm. 18 remolcándolo hasta Portivendres.

Este aparato venia para entregarse a una compañía aérea española.

Supongo que sería para la línea Mallorca-Barcelona.

## Política

### Sánchez Guerra ha visitado a Romanones y al marqués de Alhucemas.—Lo que ha dicho el subsecretario de la Presidencia

Madrid 11 a las 23.—Hoy a causa de haber tenido que despachar con el Rey el presidente del Consejo no ha recibido a los periodistas, haciéndolo el subsecretario.

Este ha dicho que el señor Sánchez Guerra había visitado al Conde de Romanones, conversando sobre asuntos políticos de actualidad.

La entrevista ha resultado cordialísima, como buenos amigos que son de hace muchos años.

Ha añadido el subsecretario que ayer el presidente se olvidó de decir que había visitado al marqués de Alhucemas, conferenciando amistosamente.

### El problema ferroviario

Madrid 12 a la 1'30.—El ministro de Fomento señor Argüelles se propone reunir mañana en su despacho a los representantes de las compañías de ferrocarriles para tratar del problema ferroviario.

## La Campaña social del Episcopado

### Gran campaña social católica

Madrid 11 a las 2.—Se ha designado una comisión representativa del Episcopado para emprender la gran campaña católico-social.

La compone el Cardenal Vidal y Barraquer, el Arzobispo de Valladolid, el obispo de Madrid-Alcalá y el obispo auxiliar de Toledo.

Se reciben numerosas adhesiones de altas personalidades y significativas entidades de toda España.

La comisión, en una carta colectiva, agradece las adhesiones recibidas que son en número excesivo para dar cuenta de todos en la prensa.

### Entronización del Sagrado Corazón en las Oficinas.—Discursos del Nuncio y del Cardenal Arzobispo de Tarragona

Madrid 11 a las 23.—Ayer tarde se celebró en las Oficinas de la Gran Campaña Social del Episcopado el solemne acto de la Entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

Asistieron al acto el Nuncio de S. S., el Cardenal Arzobispo de Tarragona, el Patriarca de las Indias, los Arzobispos de Valencia y Valladolid, los Obispos de Alcalá y Jaca y el Obispo auxiliar de Toledo, Dr. Colom.

En representación de S. M. el Rey asistió su ayudante el teniente coronel señor Elizalde.

Además asistieron los exministros señores Andrade, Vizconde de Eza y Goycochea, y los señores Marqués de Comillas, García Escudero, Millán, Ortega Munnilla, Prats y Vázquez Mella.

Asistieron también una representación de la Junta de Damas y otras personalidades.

El Obispo de Alcalá leyó los nombres de la Junta Central y de la Junta de Damas.

La Comisión financiera dió cuenta de las colectas verificadas.

Los designados ocuparon sus respectivos cargos.

El Nuncio de S. S. bendijo la Imagen del Sagrado Corazón.

El Obispo auxiliar de Toledo leyó el acto de Consagración que escucharon, todos arrodillados, todos los asistentes.

Después el Nuncio leyó un discurso elogiando a los iniciadores de la Campaña añadiendo que la consagración al Co-

razón de Jesús era el reconocimiento público y solemne de la soberanía oficial, familiar, individual y universal de Nuestro Señor Jesucristo, debiéndole rendir público homenaje las personas de todo linaje.

El Cardenal Arzobispo de Tarragona recogió las palabras del Nuncio, haciendo resaltar la piedad del pueblo español y el catolicismo del Monarca, recordando el hermosísimo acto realizado por S. M. el Rey relativo a la Consagración oficial de España al Corazón de Jesús que se celebró en el Cerro de los Angeles.

Elogió a S. S. Benedicto XV demostrando la simpatía que sentía por España.

### Conferencia por el Obispo de Jaca

Madrid 12 a la 1'30.—En el Teatro de la Comedia se ha dado la primera conferencia de la gran campaña social, hablando el Obispo de Jaca.

El conferenciante principió diciendo que la gran campaña ha de ser una cruzada contra el materialismo, según se expresa en el documento firmado por el Episcopado al explicar la causa ocasional de la campaña.

Fué aplaudido. Asistieron al acto algunos obispos y muchas señoras.

## Cotizaciones de Bolsa

Madrid 11 a las 22'00

Interior contado.	68'75
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	68'75
Amortizable 5 p8.	93'00
Amortizable 4 p8.	85'75
Acciones Banco de España.	531'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	287'00
Exterior.	85'50
Francos.	00'00
Libras.	27'77
Sociedad General Azúcar.	00'00
Rio de la Plata.	221'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	102'70

Barcelona 11 a las 22'00

Nortes.	59'50
Alicantes.	57'50
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Francos.	57'10
Libras.	27'85
Dollars.	6'38
Liras.	32'40
Marcos.	2'65
Francos Suizos.	124'50
Coronas.	0'15
Francos Belgas.	53'50
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00
Argentinas.	2'30

## El Instituto francés

### Llegan los representantes de la Universidad de Tolosa.— Cariñoso recibimiento

Barcelona 11 a las 24.—Anoche llegó una representación de la Universidad de Tolosa.

La forman quince personalidades, algunas van acompañadas por sus esposas.

Se las recibió solemnemente, recordando las atenciones que dispensaron a la delegación de medicina catalana el año pasado.

Han visitado a las autoridades, a la Universidad, a la Facultad de Medicina y al Ayuntamiento.

Se les ha agasajado con un banquete en el Tibidabo.

Por la tarde el decano de la Facultad de Medicina de Tolosa ha dado una conferencia en el «Institut de Estudios Catalans».

Mañana visitarán la Sagrada Familia, el Hospital de San Pablo y la quinta de salud «La Alianza».

Se les dará un banquete en el «Hotel Magestic».

Por la noche asistirán a una «soiree» que se celebrará en el Instituto francés.

# L U X

INFORMACIÓN COMERCIAL — COBROS DE CRÉDITOS

**Casa central: Pintor Domingo, 40-VALENCIA**

DOMICILIO SOCIAL EN PALMA DE MALLORCA

**D. LORENZO BOSCH CAMPINS :: Casa España, 16**

### Llegada del embajador francés.—Visitas

En el expreso de esta mañana ha llegado el embajador francés Mr. DeFrance.

Le esperaban las autoridades, la colonia francesa y una compañía con bandera y música, que le tributó los honores.

Después visitó a las autoridades, recorriendo el Palacio de la Generalidad.

Ha visitado a las sociedades francesas y asistido a una recepción celebrada en el Consulado.

Por la noche presidirá la Junta general de la Cámara de Comercio francesa.

Regresará a Madrid el lunes.

### La inauguración del Instituto

El lunes se inaugurará el Instituto francés, que constituirá una solemnidad cultural y social.

Presidirá el embajador francés y las autoridades.

Hoy llegarán para asistir el delegado del Ministerio de Instrucción francés y el inspector general Mr. Petit.

En el Instituto francés se enseñarán los mismos estudios de segunda enseñanza que en los Liceos de las capitales francesas.

### Solemne banquete

Ha constituido una solemnidad el banquete ofrecido por el Ayuntamiento a los delegados de la Universidad de Tolosa.

El alcalde ha pronunciado un discurso, recordando la simpatía que siente Barcelona hacia Tolosa.

Ha contestado el discurso el alcalde de Tolosa.

## Lo que dice "La Epoca,"

Madrid, 12 a la 1'30.—«La Epoca» publica un suelto diciendo que las exigencias políticas de la campaña de Marruecos imposibilitan el que Berenguer dimita creyendo que así lo comprenderá el Alto Comisario siguiendo la ejecución del plan conveniente.

El mismo periódico inserta otro suelto en el que dice que todos coinciden en la necesidad de restablecer la normalidad constitucional, pero la realidad condiciona las aspiraciones de conservadores y liberales reservando su realización para otras ocasiones.

No se han levantado las garantías por que se tiene el ejemplo de la huelga revolucionaria de 1917.

Estos antecedentes deben servir de garantía para abrir al Gobierno crédito de confianza en la seguridad de que se llegará tan lejos como pueda llegarse.

## Por la Rusia hambrienta

### En nuestra Redacción


PESETAS	
Suma anterior	268'50
De don Jaime Lladó, recaudado en la imprenta de don Juan Guasp	19'50
Don Andrés Pascual	2'00
> Pedro Mir	0'50
> Francisco Gordiola	0'50
> Juan Puig	0'25
> Tomás Ubeda	1'
> Pedro Salvá	0'50
> Jaime Vidal	0'50
> Juan Juan	0'50
> Leonardo Ubeda	0'25
> Juan Salvá	0'50
> Juan Liabrés	0'25
> José Moreno	0'50
> José Liabrés	0'25
> Pedro Ortiz	0'50
> Antonio Gordiola	2'
> Sebastián Bagur	0'50
> Juan Vaquer	0'50
> Juan Riutort	1'
> Miguel Riutort	0'25
> José María	0'25
> José Prats	1'
> Antonio Gordiola Palmer.	1'
> Alonso García	0'50
> Juan Lacalle	0'50
> Vicente Tur	0'50
> Rafael Gomez	1'
> Bartolomé Ginard	1'
> Juan Gimenez	0'50

## AUTOS DE ALQUILER DE ANDRÉS BARCELÓ

Plaza de la Libertad, 9 - (Paseo del Borne) frente a la Glorieta  
Teléfono, 352

Especialidad para bodas y bautizos. Abierto toda la noche.  
Custodia y limpieza de autos

Pidan el legítimo anís Flor de Mallorca Esbarranché



ANIS SUPERIOR DE SANTA MARIA FABRICADO EN LICOR VINO DE MALLORCA

Vda de ESBARRANCHÉ HIJOS

UNICOS FABRICANIES

> Eugenio Torner	1'
> Jesús Peñuela	0'50
> Miguel Tous	0'25
> Miguel Covas	1'
> Nicolás Méndez	1'
> Miguel Albertí	0'25
> Pedro José Albertí	0'25
> Jaime Rubí	0'50
> Antonio Calafell	0'50
> Miguel Lladó	0'50
> Antonio Terrasa	0'50
> Vicente Torres	0'50
> Antonio Pujol	0'50
> Ventura Tomás.	0'50
> Jaime García	0'25
> Antonio Bosch.	0'50
> Juan José García	0'50
> Eugenio Sánchez	0'50
> Luis Jaume	1'
> Juan Tur.	0'50
> Mariano Cardona	0'50
> Antonio Roig	0'25
> Antonio Torres	0'50
> Pedro Socías	1'
> Indalecio Gonzalez	5'
Bernardo Balaguer	2'
> Jaime Alemañy	2'
> Luis Coquillot	2'
> Bartolomé Alemañy	1'
> Ramón Mendoza	2'
> Catalina Martorell	0'25
> María Torres	0'25
> Antonio Perez	0'25
> Agustina Torres	0'50
> María Martorell	0'50
> Francisca Adrover	0'50
> Margarita Laconda	0'50
> Magdalena Nicolau	0'50
> Margarita Pascual	0'50
> Concha Benítez.	0'50
> María Vich	0'25
> Bartolomé Garau	1'
> Juan Palmer	0'50

Total. 339'75  
Día 12 marzo 1922.

## En Berlin (Alemania)

Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

## Espectáculos

### Principal

Desde las 3 y media de la tarde función de cine: 2.º episodio de «El puente de los suspiros».

### Lírico

Desde las 3 de la tarde función de cine y variedades: Pepita Odena, Las Lisanda y Flor de Lis y proyección de la 2.ª jornada de «El nacimiento de una nación».

### Moderno

A las de la mañana función de cine. Desde las 3 y media de la tarde sesión continua de cine: «Cherchez la femme» en 4 partes y «Las siete perlas» 7.º y 8.º episodios.

En Santa Catalina, a las 3'30, cine.

### Protectora

Cine (No hemos recibido programa).

### Asistencia Palmesana

Desde las tres y media cine: «El reinado secreto» 1.º y 2.º episodios y «Amor vencedor» 4 partes.

### Victoria

Cine (No hemos recibido programa).

### Cine Doré (Hostalets)

De 3 y media tarde a 11 noche «El Testamento de su excelencia» y otras películas.

### Velódromo

A las 4 grandes carreras ciclistas internacionales.

## DINERO

Desde 10.000 hasta 500.000 pesetas se facilitan sobre fincas rústicas y urbanas, en primera hipoteca.

Razón en esta Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

## Economía de trabajo

Se consigue fácilmente con el uso del Jabón para lavar ropa marca El Molino, porque con menos tiempo, limpia más. Con una sola prueba os convenceréis.